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#OSTsud- Il futuro desiderabile 

Il padlet: LO #SPAZIO CHE PARLA 
Uno spazio all’interno del quale i partecipanti hanno inserito le parole e le frasi che potranno                               

essere selezionate  per essere incise sul materiale che coprirà la facciata del bene confiscato  
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PIAZZA GARIBALDI 

#RICERCASOCIALE 
Osservare la città, attivare conoscenza 
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Il padlet 
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Dopo l’ingresso in piazza, Daniela, facilitatrice, accoglie i partecipanti e spiega le regole di                           

comunicazione all’interno della piazza. 
 

Chiarite le modalità di lavoro Daniela introduce l’argomento della piazza. La Ricerca                       
sociale - Osservare la città, attivare conoscenza: l’osservazione e l’analisi del territorio                       

sono indispensabili per comprendere i reali bisogni delle persone, intravedere soluzioni e                       
tracciare prospettive. Per costruire una comunità più forte e coesa, capace di fronteggiare                         

imprevisti ed emergenze oltre che impegnata a rimuovere gli ostacoli che impediscono il                         
pieno sviluppo delle persone, è necessario scendere nelle viscere del nostro sistema                       

sociale, analizzarne le contraddizioni, leggere i dati oltre i semplici numeri.  
 

Iniziano le riflessioni e gli interventi: 
 

Antonino Zumbo : partendo dall’esperienza personale che lo ha visto da sempre                     
impegnato nelle mutue sostiene la necessità di affrontare i problemi dando risposte                       

collettive: attraverso l’ascolto, la socializzazione delle problematiche e la condivisione delle                     
soluzioni si possono aiutare i soggetti più deboli e costruire comunità.  

Suggerisce che per cercare di dare una soluzione collettiva è necessaria l’autogestione                       
della persona, ogni persona ha delle capacità se messo in rete ad altre persone di gestire i                                 
propri problemi creando un accesso autonomo ai servizi. 

 
Raimondo Tripodi : per cambiare e affrontare i problemi ci vuole l’impegno di ciascuno in                           

primis ma sono anche necessari i supporti economici mirati alle peculiarità del  territorio.  
E’ necessario che ciascuno prenda consapevolezza dell’importanza del proprio contributo                   

sul territorio e delle proprie potenzialità e che ciascuno possa avere accesso alla                         
formazione, una formazione che sia in linea con la vocazione territoriale. Ciò                       

permetterebbe di mettere in atto una soluzione economica efficacia per il territorio e                         
dirimere la questione sociale. 

 
Francesca Surace : è necessario partire dall’istruzione per far conoscere ai ragazzi la                       

propria terra. Molti reggini non conoscono la storia del proprio territorio e neanche le                           
risorse disponibili ed è necessario ripartire dal recupero di queste conoscenze attraverso                       

la scuola, portando fisicamente i ragazzi a scoprire i luoghi sia quelli a loro più vicini sia le                                   
realtà più nascoste, problematiche e taciute. Sulle potenzialità del territorio basta pensare                       

agli scavi archeologici presenti in città, alla storia della costruzione di Reggio a gradoni…                           
solo con una reale conoscenza del proprio territorio è possibile poi mettere a frutto le                             

risorse … un po’ a modello delle grandi città d’arte che sfruttano le proprie caratteristiche                             
per favorire il turismo, il lavoro e tutto l’indotto.  

 
Luisa Mafrici : è importante coinvolgere i singoli cittadini sulle esigenze dei singoli gruppi                         

così da favorire il senso di comunità. Ciò deve avvenire attraverso una partecipazione                         
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attiva, non da spettatori passivi o semplici osservatori. In questa dinamica il contributo tra                           

singolo e comunità diventa reciproco. 
 

Daniela offre altri spunti di riflessione: se a Reggio c’è senso di comunità? Le persone che                               
vivono quotidianamente le difficoltà, le persone vulnerabili riescono a partecipare alla                     

soluzione dei problemi? 
 

 
Francesca Surace : a Reggio c’è senso di comunità, nelle piazze principalmente ci si                         

ritrova a parlare o di politica o di fatti di attualità. Ma quando si passa dal dire al fare la                                       
gente è restia, non risponde.  

 
Luisa Mafrici : è necessario favorire la creazione della comunità anche se mettere                       

insieme le soggettività non è facile. Si tende a costruire solo all’interno della propria                           
confort zone e questo impedisce di fare rete con gli altri, ma se non si esce dalla propria                                   

zona è impossibile crescere. 
 

Daniela chiede come possiamo fare una ricerca dello status quo nella nostra città e come                             
farlo insieme sentendoci comunità? Come farlo accanto ai soggetti vulnerabili?  

 
Mario Alberti : attraverso i focus group organizzati con chi è portatore di un'istanza per                           

poter così esprimersi in libertà. Sui focus group è necessario coinvolgere direttamente le                         
persone e  in reciprocità. 

 
Francesca Surace : tutti i soggetti portatori di vulnerabilità devono essere coinvolti nella                       

ricerca partecipata delle soluzioni ai problemi che riguardano la città. 
 

Luisa Mafrici : creare una partecipazione attiva coinvolgendo tutti per dare la possibilità di                         
dare il proprio contributo. 
 

Antonino Zumbo : se mi trovo all’estero e qualcuno parla della mia città io la difendo                             
perché ho un senso di appartenenza. Ma se non conosco e non vivo i problemi del                               

territorio condividendo valori e principi non posso creare comunità. La comunità deve                       
essere un soggetto attivo per il bene collettivo e non per interessi individuali. 

 
Daniela offre nuovi spunti: come è possibile leggere il territorio? Dalle percezioni personali                         

come possiamo fare una lettura più oggettiva? Da dove si può partire per questa ricerca?  
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Antonino Zumbo: partirebbe da uno dei problemi principali che riguarda la sanità, la                         

prevenzione e l'emigrazione sanitaria. Poi ci sono i servizi sociali da integrare e sui quali è                               
necessario migliorare l'informazione alla cittadinanza sull’esistenza degli stessi.  

E’ necessario fornire una formazione continua con corsi serali per dare accesso a tutti                           
all’alfabetizzazione linguistica e informatica. 

Bisogna poi occuparsi degli alloggi: una nuova ricerca di alloggi e una migliore                         
distribuzione. 

Infine aprire un nuovo ragionamento sulle attività produttive: cosa si produce? Come                       
rapportare la formazione alla produzione sul territorio? 

 
 

Luisa Mafrici : partirebbe dai gruppi vulnerabili e per individuarli è necessaria la                       
collaborazione del comune. Dopo aver riscontrato i dati occorre coinvolgere gli stessi                       

gruppi per capire le problematiche e trovare le soluzioni. Come strumenti si possono usare                           
le interviste partecipate  

 
Francesca Surace: la ricerca dei problemi va fatta dal Comune che deve coinvolgere i                           

cittadini attraverso sondaggi e piazze telematiche. Creare poi una priorità nella lista dei                         
problemi e coinvolgere i cittadini nella ricerca di soluzioni. Bisogna lavorare insieme                       

perché siamo comunità. 
 

Mario Alberti : la ricerca quantitativa ha dei rischi, può creare degli elementi minoritari che                           
non avranno mai risposta. Se in una comunità ad es. la problematica è 80% sulla disabilità                               
e 20% sull’immigrazione si rischia di concentrare tutto sulla percentuale più alta senza                         

equità.  
L’incrocio tra la ricerca qualitativa e quantitativa è la modalità migliore per dare una                           

risposta a tutti. 
 

Antonino Zumbo : sostiene la necessità che gli enti siano presenti e vicini a chi non ha la                                 
possibilità economica per accedere ai servizi non solo sanitari, ma anche educativi e                         

culturali.  
 

Nino Quaranta : prendendo spunto dall’argomento del consumo critico trattato in altra                     
piazza racconta come sia necessario attivare la comunità per la sensibilizzazione sul                       

consumo etico. Il coinvolgimento in merito passa anche dalle istituzioni. 
 

Enzo Bonfiglio: la cultura, la conoscenza del proprio territorio è basilare per il futuro della                             
città... bisogna strutturare l’esistente e trovare nuove soluzioni puntando sulla formazione                     

con l’aiuto della scuola. Far acquisire la competenza in ambito scolastico, garantire una                         
formazione continua e professionale sono le basi per un cambiamento, per fornire                       
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competenze e strumenti lavorativi ai giovani che rappresentano la futura generazione che                       

si occuperà del territorio. 
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PIAZZA CARMINE 

#LAVORO 
Lavorare al Sud, pensare il Sud 
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Il padlet 
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Aldo Cavallari: “Ci sono motivazioni di carattere storico che riguardano il nostro territorio,                         

anche l’emergenza sanitaria ha accentuato un processo di dematerializzazione del lavoro                     
con lo smart working. Probabilmente anche adesso avremmo utilizzato un’altra modalità                     

più diretta e prossima, potremmo immaginare adesso delle riflessioni, vi dò alcune                       
indicazioni di come procederemo e prima di tutto ci presenteremo. 
Bisogna appuntare sul padlet le proprie riflessioni, inserire nome e cognome prima di ogni                           

intervento”. 
 

Presentazione dei partecipanti: 
 

Andrea Giacobbe Fiorenza : “Ho 28 anni, abito a RC, lavoro nel settore sociale, nel Terzo                             
Settore come assistente domiciliare per ragazzi disabili per conto di una cooperativa                       

sociale, mi occupo di animazione per disabili e bambini. 
Andrea scrive: “Connubio tra risorse e idee ” commentando che la difficoltà maggiore è che                           

magari una persona ha una buona idea su settore commerciale,di servizio, ma poi non ha                             
le risorse per portarlo avanti e non si può dare colpa all’amministrazione, ma è un                             

problema radicato quello di non avere voglia nella nostra città. Vorrebbe che alle persone                           
con valide idee vengano date le giuste risorse. Afferma “La mia idea e richiesta è ascoltare                               

i giovani, anche ottantenni che però sono giovani dentro e che magari hanno un progetto                             
valido che portano avanti; il lavoro bisogna crearselo, novità e innovazione devono essere                         

promotori per il lavoro”. 
 

 
Rossella Pandolfino : associazione Pronexus, ovvero agenti di sviluppo locale, lavora nel                     

parco Ecolandia, si occupa di project manager, in questo momento impegnata in alcuni                         
progetti ad Arghillà, segue i fenomeni che avvengono nel quartiere per dare il proprio                           
contributo. Scrive “Lavoro=Dignità” e commenta dicendo: “Non aiutiamo veramente una                   

persona se oltre a sfamarla e vestirla non l'accompagniamo in un percorso di inserimento                           
lavorativo”. 

Occupandosi di Arghillà ha notato che mentre in città ci sono centri di ascolto, non c’è                               
efficiente organizzazione per chi è in difficoltà e non riesce a inserirsi nel mondo del                             

lavoro. Afferma che se una persona in difficoltà non viene accompagnata, previa verifica                         
delle sue competenze a rientrare nella società in termini lavorativi, non verrà aiutata                         

veramente. Ha riportato l’esempio di un progetto che ha seguito come associazione delle                         
famiglie, “La famiglia porta valore in rete”, in cui si è organizzato un commercio online di                               

prodotti tipici e il servizio di distribuzione è gestito da famiglie in difficoltà che si sono                               
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rivolte alla caritas per spesa e abbigliamento e che sono state inserite in questo circuito e                               

chi acquista i prodotti destina il 5% alla retribuzione di queste persone in difficoltà che                             
ricevono una nuova opportunità per farli sentire utili alla società. E’ stata scelta questa                           

opportunità per dare dignità alla persona. 
 

 
Giovanni Pitrolo: presidente della cooperativa “La casa di Miriam”, di reinserimento                     

lavorativo collegata alla cooperativa La casa del sole, ovvero una comunità di recupero                         
per tossico- dipendenti, è nata per dare opportunità di recupero con varie attività,                         

volantinaggio, pulizia , edilizia, per creare opportunità lavorative a Reggio Calabria. 
Commenta dicendo che “penso che il lavoro per l’uomo è dignità, sul lavoro si costruisce                             

la propria dignità e lo stile di vita che ci si vuole dare e penso che un problema serio,                                     
soprattutto da noi, sia la mancanza di politiche sociali per creare posti di lavoro, manca                             

l’interazione con imprenditori profit e non per creare posti di lavoro duraturi. Da noi c'è                             
l'assistenzialismo e molti si approfittano sul non volersi prendere responsabilità; Noi                     

cerchiamo di educare alla responsabilità sin da quando facciamo i tirocini, per far capire                           
l’importanza di avere un posto di lavoro. Reggio è una città bellissima con tantissime                           

risorse purtroppo poco sfruttate. Come imprese sociali ciò che cerchiamo di fare e creare                           
rete, ma la sfida più importante è riuscire a dialogare con la parte pubblica: Comune,                             

Regione ecc per costruire welfare nuovo e innovativo”. 
 
 

 
 
Concetta Vaccaro: fa parte del Consorzio Idea Agenzia per il Lavoro che ha varie filiali                             
sul territorio nazionale, tra cui Reggio Calabria. E’ un consorzio autorizzato dal ministero                         

del lavoro, si occupa di favorire l’inserimento delle fasce deboli tramite il contatto con                           
aziende del territorio, raccolgono le esigenze in termini professionali, di ricerca e selezione                         

del personale e tirocini di inserimento volti all’occupazione. Concetta Vaccaro scrive:                     
“Cercare il lavoro è un lavoro attivando un percorso di empowerment della persona in                           

cerca di lavoro attraverso la conoscenza del mercato del lavoro ma anche delle proprie                           
capacità e abilità”. Commenta dicendo che stanno cercando di rendere consapevoli le                       

persone in cerca di lavoro anche delle loro capacità, far conoscere il mercato del lavoro                             
locale, le aziende, la produttività, le strutture pubbliche e private che si occupano di ricerca                             

e lavoro. Accompagnano delle visite in azienda nel momento in cui prevedono un percorso                           
professionale che si protrarrà nel tempo, ciò serve per l’inserimento sociale, stanno                       

facendo un progetto in Sicilia per disabili fisici e hanno sperimentato il progetto nelle                           
scuole e a partire dal terzo superiore con ragazzi normodotati e disabili hanno fatto                           

esperienze con tirocini, si è avviata la creazione di piccole imprese e cooperative che ha                             
lavorato su settori innovativi.  
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Flavia Carricato : abita a RC, chimica responsabile della qualità in un’industria e                       

partecipa perchè incuriosita dal progetto. 
Scrive: “la forza di un settore è la cooperazione” e commenta dicendo che lavora nel                             

settore agrumario dicendo: “Noi non siamo mai riusciti ad essere forti perchè non ci                           
fidiamo a cooperare con l’altro, ancora oggi ci troviamo, nel momento in cui dobbiamo                           

vendere all’estero, a dover rispettare standard di qualità decisi con i succhi brasiliani,                         
perché noi, quando sono stati decisi, non abbiamo saputo cooperare e non abbiamo                         

contato mai niente. Questo ci blocca ogni giorno e questa diffidenza la sentivo soprattutto                           
quando mi trovavo nelle industrie della Piana, a Rosarno, a Taurianova ed è veramente è                             

un peccato perchè è un settore che può dare e se riusciamo a vincere questa resistenza                               
a cooperare e collaborare è un settore che può dare lavoro a molti”. 

 
 

Cristina: studente Dante Alighieri, si è incuriosita perchè pensa sia bella la condivisione                         
dei cittadini, dice che il mondo del lavoro è diventato difficile e vuole capire meglio se ci                                 

sono altre strade per fare progetti per la gioventù. Cristina scrive: “la gioventù non si sente                               
considerata e perciò lascia questa terra, ci sono poche possibilità, vorrei si favorisse la                           

gioventù, che è il futuro, con finanziamenti, tirocini per formarsi; la pratica fa creare idee,                             
ma ci vorrebbero delle risorse ad esempio un bando per favorire una loro attività, il                             
capitalismo adesso non guarda molto alla gioventù, vorrei studiare questi fenomeni e                       

trovare una soluzione per la gioventù”. 
 

 
 

Giovanni Pensabene :  presidente Consorzio Ecolandia e socio del Consorzio Macramè.  
 

 
 

Francesca Surace partecipa come cittadina privata, ha fatto parte fino al 2005                       
dell’associazione “Aspromonte liberamente”, volontariato ambientale con l’obiettivo della               

valorizzazione del territorio, pulizia dei sentieri in aspromonte, discariche abusive fatte da                       
mafie ecc. Non sta lavorando attualmente e voleva parlare del lavoro al sud poiché                           

argomento che le sta a cuore. Ha scritto “Sfruttiamo ciò che abbiamo . Ogni regione sfrutta                               
ciò che ha in termini lavorativi. Ogni regione sfrutta le proprie risorse e questo dovremmo                             

farlo anche noi, perché non si è mai fatto veramente. In più c'è il problema, nell'ambito                               
lavorativo per quanto riguarda il turismo, della lingua straniera, in particolare dell'inglese                       

che qui non si parla o comunque si parla difficilmente e tanti altri problemi”.   
Francesca Surace commenta dicendo che qui non abbiamo lo smog che c’è da altre parti,                             

ma non avendo industrie e grandi fabbriche, dobbiamo puntare su ciò che c’è.  
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Vedendo terreni enormi abbandonati, ha pensato che forse non sappiamo sfruttare le                       

risorse del territorio, afferma che bisogna puntare sull’agricoltura, partendo dalle scuole,                     
indirizzando i ragazzi a sfruttare le risorse. Nota che abbiamo tante risorse. Reggio                         

Calabria è stata costruita livello per livello, e lei che ha studiato all’artistico dice che se si                                 
scavasse si potrebbero trovare tanti oggetti, il vaso antico ad esempio gli scavi a piazza                             

Italia o vicino la stazione; dice che se sfruttassimo ciò avremmo molto più turismo, molte                             
persone che venivano in estate e passeggiavano in via Marina dove ci sono scavi romani,                             

palestre romane, nessuno sapeva nulla, non c’è nessuno che parla inglese nemmeno                       
all'aeroporto. Bisogna informare subito i ragazzi già dalla scuola, non abbiamo Università,                       

sono poche e quelle che ci sono non hanno gli strumenti giusti.  
 

 
Giusy Tripodi: scrive“ valorizzare ciò che abbiamo per creare condizioni sufficienti affinché                     

si possa immaginare di creare il "proprio" lavoro, il lavoro che incardini la passione che ci                               
anima”. Commenta dicendo che bisognerebbe valorizzare ciò che abbiamo per poter dare                       

l’opportunità di creare il proprio lavoro, visto che non abbiamo la fabbrica, l’industria,                         
bisognerebbe valorizzare ciò che abbiamo. 
 

 
 

Valentina Trotta scrive:  
“ collaborazione... si fa fatica ... le idee non possono camminare su poche gambe ma sulle                             

gambe di molti” e commenta dicendo che si collabora poco e si te nde a non costruire                               
insieme e se qualcuno punta alla creazione di qualcosa, non si va a sostegno di quella.                               

Questo dover dimostrare di essere più bravo in qualcosa, da soli non si va da nessuna                               
parte, se siamo parte di un tutto ce la faremo, ma se si pensa ai propri interessi non si va                                       

avanti. 
 

Raimondo Tripod i scrive: “CONDIVISIONE DELLE POTENZIALITÀ, RICERCA E               
SVILUPPO” e commenta dicendo che una cosa che nota è che per quanto riguarda le                             

realtà con cui collabora nota che hanno poca prerogativa a condividere, anche con le altre                             
aziende che sarebbero i competitors, ma a lungo andare ciò è limitante e circa lo sviluppo                               

tecnologico ciò è castrante, nota che non c’è dialogo che potrebbe essere stimolo alla                           
dinamicità. Bisognerebbe essere un pò folli, investire sul nostro territorio e lo Stato essere                           

partecipe. 
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PIAZZA DUOMO 

#PROSSIMITÀ 

Costruire relazioni, fare comunità 
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Maria Angela Ambrogio - Introduce l’iniziativa e fornisce le istruzioni per l’utilizzo                       

della piattaforma e la gestione della piazza tematica. Il tema della piazza è il welfare                             

di prossimità. Descrive la filosofia che sta dietro il concetto di welfare di prossimità:                           

mettere al centro la persona, che così diventa protagonista nella costruzione della                       

risposta ai bisogni.  

Cosa vogliamo?  

• Condividere e migliorare costantemente questo modello di welfare centrato sui                   

bisogni della persona; 

• Capire come le organizzazioni possono immaginare un miglioramento costante                 

delle risposte ai bisogni.  

• Capire quali strumenti innovativi possono essere utilizzati per fronteggiare le                   

situazioni improvvise che nascono in questo lavoro. 

 

Maria Rita Mallamaci - Ripristinare una forma culturale: ripristinare nel senso di                       

abbassare la nostra proiezione mentale attivando le nostre orecchie per l’ascolto.                     

Mancano passaggi di parole, di comportamento, di fiducia. Tornare a una forma di                         

umanità che forse si è persa.  

 

Giuseppe Carrozza - L’intervento si concentra sull’importanza della mutualità non                   

economica  come strumento ideale per affrontare le problematiche legate al welfare. 

 

Mario Alberti - Si concentra sulla comunità, sulla restituzione che la stessa                       

comunità può avere. Irrobustire la prossimità significa ascoltare la comunità                   

attraverso momenti specifici e intervenire anche nelle connessioni relazionali con il                     

contesto della persona che esprime un bisogno. La presa in carico, per essere                         

efficace e davvero di prossimità, è una presa in carico comunitaria. L’obiettivo è                         

attivare tutta la comunità che accoglie, ma soprattutto far si che la persona che                           

esprime un bisogno, da problematica da affrontare, diventi una risorsa potenziale                     

attraverso un meccanismo di scambio.  
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Elisa Furnari (Fondazione di Prossimità Ebbene) - «Alla base di tutto c’è la                         

relazione , quella tra gli operatori di prossimità e le persone e quella tra le diverse                             

organizzazioni del territorio. Abbiamo sperimentato con Fondazione ebbene degli                 

"strumenti tecnici" che ci aiutano soprattutto a verificare i passi in avanti che le                           

persone da noi accompagnate fanno. Inoltre solo il contatto quotidiano (che può                       

non essere giornaliero ma è certamente molto frequente) crea legami di                     

appartenenza tra la persone e la struttura (nel nostro caso i centri di prossimità).                           

Aggiungo e rilancio a voi il fatto che attraverso la prossimità si riesce a mettere in                               

campo un sistema di economia circolare dove il lavoro di rigenerazione coinvolge le                         

persone. I legami sociali che si creano sono importanti e il tema della                         

comunicazione è imprescindibile. Comunicare il lavoro che si fa serve a creare                       

prossimità».  

 

Comitato Quartiere Arghillà - L’intervento si concentra sull’importanza del termine                   

prossimità. Quando si parla di prossimità, bisogna necessariamente parlare del                   

quartiere in cui si vive e del contesto territoriale. Ci sono dei bisogni a cui bisogna                               

dare risposta e tale risposta deve essere di tipo territoriale.  

 

Domenico Barresi (Rose blu) - L’intervento si concentra sul tema della relazione.                       

La relazione si lega alla prossimità. Bisogna creare relazioni significative per                     

costruire reti e comunità interconnesse tra loro, che si prendano cura delle vite                         

fragili attraverso la condivisione. Bisogna cercare nuove strategie di condivisione.  

 

Giuseppe Naim (Coordinamento comitato di quartiere Arghillà) - Si concentra                   

sull’importanza dell’ascolto dei bisogni del territorio (e sull’interpretazione di questi                   

bisogni) e sugli strumenti per poter organizzare delle risposte a questi bisogni.                       

Descrive le azioni portate avanti dal comitato di quartiere: sportello sociale, tavoli                       

istituzionali... 

 

Renato Incitti (Consorzio Parsifal) - «Fiducia. Quel che arricchisce una comunità è                       

la cultura, l'educazione, la salute, il lavoro, le relazioni tra le persone fondate sulla                           
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fiducia. Per stare bene bisogna stare insieme. E per stare insieme non basta non                           

essere soli. Dobbiamo cooperare». 

 

Maria Laura Falduto (Ace Medicina Solidale) - La tutela della salute è la chiave                           

dell’intervento di Maria Laura Falduto. Bisogna investire sulla prevenzione più che                     

sull’intervento, così come scritto anche nella Costituzione: «La Repubblica tutela la                     

salute». Il dono come atto costitutivo della cura è il cuore del Centro ACE. Se                             

consideriamo la prossimità come possibilità di creare relazioni, dobbiamo pensare                   

anche a una sanità di prossimità. 

 

Rossella Pandolfino (Circolo Laudato si’) - Si concentra sul fatto che il tema del                           

quartiere Arghillà ritorni come tema in più piazze. Questo perché il quartiere si sta                           

muovendo da tempo per individuare e risolvere i problemi. In questo senso, anche il                           

circolo Laudato si’ è simbolo di questa vitalità e di questa connessione dei bisogni:                           

il circolo che vuole diffondere i temi dell'ecologia integrale basandosi sulle relazioni                       

tra ambiente e giustizia sociale. All’interno del circolo ci si interroga sulle azioni che                           

sia singolarmente che come comunità possiamo intraprendere per individuare e                   

interpretare questi bisogni.  

 

Giovanni Pitrolo - «La prossimità è un tema che stiamo affrontando; costruire                       

insieme la risposta al bisogno, partendo dal territorio e costruire il progetto è il                           

risultato vincente, perché sei partito dal bisogno».  
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Rosy : Saluta...ci fa i complimenti per quello che abbiamo realizzato ma vuole girare                         

nelle altre piazze 

 

Renato Incitti (Consorzio Parsifal):Saluta ma successivamente si sposta in altre                   

piazze 

 

Lele: Io nell’impresa sociale mi ritrovo dentro in maniera marginale. Svolgo servizio                       

di volontariato. Quando si pensa al marketing nell’impresa sociale non stiamo                     

utilizzando il sociale per vendere di più. Certe volte ci si sente un po’ attaccati per                               

questo.Secondo me se vogliamo che l’impresa sociale funzioni, e parlo per lo più di                           

impresa sociale che produce,in questo momento bisogna affrontare un tema non                     

solo di tipo sociale ma anche di efficacia e management aziendale. Solo un’impresa                         

forte può integrare persone svantaggiate se un’impresa è debole può solo fare                       

assistenza. Un’impresa sociale debole non può fare inserimento lavorativo. Gli spazi                     

per poter realizzare delle realtà di questo tipo nel nostro territorio ci sarebbero come                           

ad esempio nel settore agricolo. La gestione dell’impresa sociale non può crescere                       

ed essere una realtà che può agevolare persone svantaggiate se non ha dentro                         

persone che sanno far funzionare le cose. Cosa che vedo un pò malvista. Perchè se                             

un’impresa sociale è orientata a stare sul mercato non viene vista come                       

un’organizzazione sociale. Un’impresa sociale dovrebbe mirare a raggiungere               

risultati eccellenti e verso l’esterno bisogna riuscire a far capire cosa c’è dietro al                           

prodotto. Questo non vuol dire sottostare alle regole del mercato. Il mercato e il                           

consumatore devono capire come si è arrivati a quel prodotto attraverso la difesa                         

del debole e l’inclusione lavorativa. Devi affiancare a un prodotto di buona qualità                         

che non può fare sconti sulla giusta retribuzione del lavoratore il valore aggiunto                         

della salvaguardia dei diritti del lavoratore. 

 

Giovanni Pitrolo: Entra e lascia la piazza 

 

Nino Quaranta: Per fare impresa sociale bisogna scontrarsi a livello istituzionale                     

con mille problematiche. Io ad esempio lavoro con ragazzi immigrati che incontrano                       

tante difficoltà ad entrare nel mondo del lavoro soprattutto per problematiche                     
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connesse al permesso di soggiorno. L’altra difficoltà è il fatto di organizzare sia il                           

lavoro e sia le vendite affinché non siano orientate al business ma siano attente a                             

creare lavoro etico. Io lavoro in modo gratutito per consentire ad altre persone di                           

avere dei minimi diritti come un lavoro e una casa. Grande difficoltà a muoversi sul                             

terreno del sociale. Gli strumenti che abbiamo a disposizione sono un paio e cioè, il                             

primo strumento, è quello di essere cooperatori tra noi stessi. C’è l’esigenza di                         

creare una rete tra di noi che sia soprattutto di mutuo soccorso. La cosa                           

fondamentale è la collaborazione tra imprese sociali. Aiuto reciproco. La seconda                     

cosa è quella di allargare gli spazi e interfacciarsi con nuove realtà anche lontane.                           

Questi discorsi sono abbastanza ostici per quanto riguarda i poteri costituiti non                       

solo in Italia ma in Europa. Bisogna partire da noi stessi con le minime possibilità                             

che abbiamo.Lavoriamo ad uno sviluppo etico partendo dall’agricoltura sociale.                 

L’agricoltura biologica rappresenta per me il futuro.  

 

Marina Tornatora: Entra e lascia la piazza 

 

Christina :Entra e lascia la piazza 

 

Valentina Trotta: Entra e lascia la piazza 

 

Rosa Pandolfino: Cerchiamo di sensibilizzare le famiglie a fare attenzione agli                     

acquisti e a sostenere il mercato equo solidale. Le imprese sociali dovrebbero                       

favorire e promuovere queste scelte di mercato. A volte non si è in grado di fare                               

arrivare questo messaggio ai consumatori.Bisognerebbe fare crescere i circuiti che                   

possano veicolare questo messaggio. 

 

Nino Quaranta: Per me quello che manca sulla divulgazione del consumo critico è                         

la comunicazione che promuova la qualità dei prodotti etici. Rispetto ad altre parti                         

di Italia e Europa sembra che siamo un po indietro. 

 

Lele: Necessità di migliorare la comunicazione utilizzando tecniche di mercato                   

come il marketing e raccontando cosa c’è dietro la storia di un prodotto. Si cerca di                               
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ricollegare al prodotto quello che c’è dietro.Il lavoro non è solo fare la lotta e avere                               

le cose più belle ma ridare dignità alle persone. Questa cose non è svendere il                             

sociale ma la motivazione sociale sta dentro nel prodotto. In certi contesti dove                         

questa realtà è più spiccata noi lo vediamo.Dove questa cosa è molto sentita tu                           

riesci a vendere di più. Il prodotto è sempre lo stesso però la gente che compra                               

diventa una tua alleata nel fare inclusione sociale. Per cui è giusto fare una                           

campagna di comunicazione in cui ci sia dentro questa cosa in maniera forte. Non                           

bisogna pensare che questo voglia dire sfruttare storie di persone svantaggiate per                       

vendere ma vederlo come un valore aggiunto che dovrebbe spingere al consumo                       

etico. Questo se è fatto bene avvicina tanto le persone al commercio equo solidale.                           

il sociale è pieno di gente che ha voglia di dimostrare la propria solidarietà. Questo                             

lavoro va veramente sostenuto e portato avanti perchè secondo me lo spazio per                         

far crescere le cooperative che riescono a far crescere i loro prodotti diventa uno                           

spazio di inclusione e fidelizzazione. 

 

Carrozza: Nella realtà reggina ed in tutta la Calabria abbiamo un tessuto sociale                         

fragilissimo nella cooperazione sociale e di inserimento e lì dove c’è stenta a                         

sopravvivere o si camuffa perchè non riesce a stare dentro a dei meccanismi                         

burocratici sia per creare delle economie e sia per rispondere a delle cose che                           

hanno una particolare necessità per la quale svicolano rispetto agli obblighi. Qui è                         

chiaro che non abbiamo delle grosse imprese che esternalizzano ma potremmo                     

avere l’Ente pubblico come alleato perchè la norma lo consente che le cooperative                         

di inserimento siano interlocutori diretti e privilegiati dei servizi e dei lavori che deve                           

fare la Pubblica Amministrazione e su questo bisogna lavorare molto per rilanciare. 

 

Raimondo Tripodi: Parlo della mia esperienza. Ho aiutato persone che erano in                       

sofferenza e con il tempo sono migliorate e hanno cominciato a prendere                       

consapevolezza delle loro competenze e capacità. Per me ridare dignità alle                     

persone è basilare. L'acquisizione completa del senso di appartenenza a questa                     

città è fondamentale. Vedo l’impresa sociale volta ad affrontare nuove sfide e                       

mutamenti. 
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          PIAZZA ITALIA 

#PARTECIPAZIONE 
     Essere città, essere comunità 
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Francesca Panuccio, membro di associazioni ambientaliste e del direttivo di Arcigay,                     

cittadina attiva contro la centrale a carbone di Saline Joniche, lamenta disaffezione,                       
disattenzione nei confronti delle idee espresse dai cittadini.Le associazioni dovrebbero                   
avere un luogo in cui incontrarsi, perché le iniziative volontarie dei privati faticano a                           

diventare concrete, ad avere continuità. “I piccoli passi aiutano a raggiungere la cima”.                         
Partecipazione si, ma ci vuole anche un riscontro. Ricambio eccessivo dei dirigenti in                         

materia ambientale non aiuta. Per aiutare la partecipazione non è importante iscriversi                       
all’associazione, se la stessa non ha interesse a prendersi il merito delle iniziative. La                           

proposta è quella di creare la Casa delle Associazioni, era già stato anche individuato il                             
possibile sito, era già in atto ma alla fine non si è creata per indisponibilità del luogo e altre                                     

problematiche. Lamenta il non supporto dell’amministrazione pubblica. 
 

Paola Suraci, giornalista che si occupa di tematiche di immigrazione. L’Italia è già quasi                           
alla quinta generazione di migranti (stranieri nati in Italia) che continuano ad essere poco                           

riconosciuti e che vanno via dall’Italia perchè ancora si pensa alla immigrazione come                         
quella del “barcone”. Si fa fatica a ritenere che l’Italia è multiculturale, che gli italiani non                               

sono solo bianchi. Anche alle elezioni hanno partecipato poco, perchè noi come comunità                         
continuiamo a escluderli. La strada per provare a includerli, a stimolare la loro                         

partecipazione potrebbe essere creare uno spazio fisico di partecipazione. Manca la                     
capacità di aggregarsi e lottare per cambiare le cose. La presenza del pregiudizio non                           

aiuta. Uno spazio comune potrebbe aiutare a superare questa difficoltà. L’inclusione vale                       
non solo per coloro che sono di origine straniera ma anche per i disabili e le                               
discriminazioni di genere. Mancano servizi per i disabili che per lo più sono lasciati alle                             

associazioni che volontariamente li erogano. La Casa delle Associazioni torna come                     
proposta. 

 
Giuseppe Carrozza, direttore del Consorzio Macramè, ritiene che la parola                   

partecipazione sia abusata. Auspica che si torni alle piazze, al guardarsi in faccia, invece                           
che sui social, che si torni alla modalità autentica della partecipazione, dell’attivismo come                         

stile di vita. La partecipazione sui temi sociali è molto importante, i cittadini sono i                             
protagonisti, non solo i destinatari, ma devono essere in prima persona attivi, esprimere i                           

propri bisogni, la democrazia piena è difficile da mettere in atto ma è quella a cui dover                                 
tornare. Ci devono essere luoghi e strumenti per poter attuare la partecipazione.                       

Sicuramente una Casa comune potrebbe essere una soluzione, ma incontrarsi in piazza,                       
guardarsi in faccia può rendere la partecipazione più autentica. Si deve tornare nelle                         

piazze, nelle strade.   
 

Francesca Panuccio interviene nuovamente parla di Casa Eutopia, un appartamento                   
vicino la Chiesa degli Ottimati dato in comodato da Luciano Gerardis su volontà di Padre                             

Giovanni Ladiana, ospita diverse associazioni, tra cui Reggio non Tace, viene portato                       
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come chiaro esempio di luogo di incontro, di scambio, di partecipazione che facilita la                           

nascita delle idee attraverso il confronto. L’amministrazione deve avviare un percorso.                     
Bisogna essere credibili, come associazioni, come amministrazione. Ad esempio la                   

Piattaforma Io Partecipo, i cittadini partecipano ma se poi non hanno riscontro si perde di                             
credibilità, non si facilita l’innesco del meccanismo partecipativo così come la piattaforma                       

SegnaliAmo. 
 

Paola Suraci ribadisce l’idea dell’incontro fisico come esigenza per “liberare i cervelli” dei                         
cittadini. Le associazioni devono esserci nei quartieri, presenza fisica sul territorio per                       

stimolare l’impegno, i comitati di quartiere rappresentano un esempio di questo.  
 

Francesca Panucci o sostiene la necessità di riappropriarsi degli spazi da parte dei                       
cittadini.  

 
Giuseppe Carrozza pone l’attenzione sui coordinamenti di quartiere (esempio quello di                     

Arghillà), partecipazione dal basso che fa da ponte alle varie esperienze presenti, che si                           
interfaccia anche con le istituzioni e che spazia sui diversi bisogni. Questo potrebbe                         

essere un ottimo strumento partecipativo.  
 

Andrea Giacobbe , giovane cittadino, sottolinea che i luoghi abbandonati della città, anche                       
del centro, potrebbero diventare centri di ascolto come cassa di risonanza dei bisogni che                           

vengono manifestati, ma anche punto di raccolta delle idee, delle proposte, centro per                         
giovani che possono creare aggregazioni “sane”. Sfruttare quello che c’è senza dover                       

spendere altri soldi riqualificando luoghi che invece spesso restano nell’incuria. 
 

Giuseppe Carrozza sostiene che l’educazione civica nelle scuole potrebbe essere uno                     
strumento importante. Il senso civico parte dalla scuola, può essere stimolato dalla scuola.                         
Invogliare i ragazzi alla partecipazione, all’interesse alla cosa comune che si è perso.  

 
Giuseppe Naim sostiene l’esperienza del coordinamento di quartiere di Arghillà di cui fa                         

parte, per stimolare la partecipazione e andare incontro ai bisogni dei cittadini. Con il                           
coordinamento utilizzano strumenti fisici quali lo sportello sociale e la parrocchia e virtuali                         

come ad esempio un gruppo facebook con circa 900 iscritti che diventa canale per                           
proteste e proposte e anche un gruppo whatsapp che invece è più ristretto con 50 attivisti,                               

nonché pubblicando articoli su stampa online e non. Sul piano generale, insieme all’unione                         
Consumatori e ad altri comitati di quartiere hanno preso parte agli Stati Generali del                           

Comune proponendo di incentivare la partecipazione attraverso una piattaforma digitale in                     
cui si incontrano le richieste dei cittadini e favorendo così la risposta degli uffici comunali                             

sulle istanze civiche. La proposta dovrebbe prevedere nel dettaglio di inserire nel piano                         
delle performance che determina la premialità di funzionari e dirigenti del Comune un                         

parametro che colleghi questo alla tempestività delle risposte e alla efficacia ed efficienza                         
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delle prestazioni offerte, in modo che agli occhi dei cittadini acquisisca credibilità l’azione                         

istituzionale e stimola la fiducia tra cittadini e istituzioni. 
 

Domenico Barresi, presidente della cooperativa per disabili Rose Blu, sottolinea                   
l’importanza di questa occasione di scambio e confronto dal basso tra le persone che sono                             

direttamente coinvolte, per evitare la visione paternalistica di chi ritiene di sapere tutto,                         
affinché l’idea di tutti trovi spazio. Il fine ultimo del confronto è quello di rispondere alle                               

esigenze delle persone più fragili, dando risposte concrete e reali. Il rischio è di                           
commettere un errore importante, ossia di parlare della disabilità senza ascoltare i disabili,                         

nei convegni è molto difficile trovare disabili che parlano di loro stessi, dunque ritiene che                             
debbano esserci degli spazi in cui si possano esprimere, possano portare avanti le loro                           

esigenze e chiedere di cosa hanno bisogno. Non dobbiamo essere noi a dire di cosa                             
hanno bisogno, altrimenti torniamo all’atteggiamento paternalistico dell’io so di cosa hai                     

bisogno tu.  
 

Francesca Panuccio ribadisce che imporre dei modelli senza che siano condivisi da chi                         
ne è destinatario finisce per essere vissuta come un’imposizione e come qualcosa di                         

scollegato dalla realtà.Non solo per la disabilità ma in tutti gli ambiti. 
Paola Suraci sottolinea l’importanza delle famiglie di disabili che hanno mille difficoltà in                         

una città che non è a misura di disabili. Partecipazione significa assumersi la                         
responsabilità sia per chi può farlo autonomamente e quindi sotto forma di condivisione,                         
sia per chi non può farlo attivamente. 

 
Domenico Barresi aggiunge che l’esperienza della Cooperativa Rose Blu nasce dal                     

basso come risposta a bisogni a cui nessuno riusciva a dare seguito.Ritiene che bisogna                           
dare parola alle persone perché “il punto di vista da una carrozzina è uno sguardo                             

diverso”. 
Paola Suraci sottolinea in quanto sorella di un disabile che il loro unico supporto è dal                               

privato, dal volontariato. Le istituzioni sono assenti.  
 

Giuseppina Tripodi, cittadina, riflette sull’importanza di trovare una modalità attraverso la                     
quale innescare la partecipazione, ancor di più in questo tempo di pandemia. Riscontra                         

individualismo, poca voglia di partecipare. “Non è necessario avere un ruolo istituzionale                       
per riappropriarci del nostro pensiero”. I cittadini non vogliono prendere posizione, non                       

vogliono assumersi responsabilità. Ma forse avere uno spazio di partecipazione potrebbe                     
aiutare a stimolare la stessa. 

 
 

 
 

 

29 



#OSTsud- Il futuro desiderabile 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 
6 
 

PIAZZA DE NAVA 

#RIGENERAZIONE 
Potere immaginare, disegnare spazi comuni 
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Il padlet 
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Ottavio Amaro su questo tema mi piacerebbe riprendere i discorsi che sono stati fatti                           
nell’introduzione, nei saluti, nelle considerazioni di Borgomeo, del sindaco. Parliamo molto                     

di beni confiscati. Questo tema della rigenerazione urbana a Reggio mi piacerebbe un pò                           
che passasse anche rispetto alla questione dei beni confiscati che per quantità a Reggio                           

ormai è molto consistente quindi potrebbe rappresentare un programma, un progetto di                       
rigenerazione molto forte sia dal punto di vista di destinazione, di servizi di quartiere, di                             

questi beni che sono tanti, dislocati in vari punti della città, anche strategici, non solo il                               
centro storico ma anche periferici per cui potrebbero rappresentare un elemento                     

polarizzatore di servizi importanti di quartiere, ma soprattutto un’idea di rigenerazione, un                       
pò a ricreare una mappa di qualità che si contrappone a quello che è stata un pò l’altra                                   

mappa, la mappa criminale, che è la mappa del brutto, la mappa di una società portata di                                 
più al disprezzo della città, del territorio, del paesaggio invece che una mappa del bello,                             

una mappa di restituire alla collettività attraverso anche la riconfigurazione di questi beni.                         
E’ il tema su cui stiamo lavorando come Laboratorio Landscape in progress dell’Università                         

di Reggio Calabria, il tema che stiamo affrontando con Macramè nel contributo che                         
abbiamo dato per la ristrutturazione dell’edificio confiscato di Via Possidonea. Come dire                       

insieme alla questione politica, alla questione di funzionare, di dotare di servizi la città c’è                             
anche la questione culturale, ridare anche l’immagine, di qualità restituire anche l’estetica                       
a questa città, un’idea di bello, per cui come abbiamo sempre detto è il momento di unire                                 

l’etica all’estetica.  
Questo dibattito sull'utilizzo dei beni confiscati non è scontato. Molti ad esempio                       

sostengono che converrebbe demolirli, forse anche per cancellare un segno in maniera                       
radicale ed anche questo è un tema. Abbiamo avuto anche dei dibattiti all’interno della                           

nostra Università di Architettura. Un’opinione anche importante “meglio demolire e non                     
ricostruire”. E’ un dibattito aperto. Noi lavoriamo sull’idea di riconfigurazione, di riutilizzo                       

del bene. Ma per essere patrimonio deve cancellare tutto il passato, essere riportato in un                             
futuro diverso sia funzionale che estetico. 

Ho fatto un corso sui beni confiscati per 3 anni di seguito. 
Qual’è la percezione degli studenti rispetto al tema della rigenerazione e della confisca dei                           

beni?  
C’è un grande interesse degli studenti sia sul piano civile. Sentono di essere partecipi di                             

una condizione collettiva di riappropriarsi di beni che per anni sono stati considerati                         
elementi inespugnabili. Pensa che il nostro corso si chiamava “La morte del Minotauro”.                         

Quindi molto interesse. Soprattutto c’è interesse molto forte da parte dei nostri studenti di                           
Architettura a poter affrontare il tema di come riqualificare l'esistente. In questi anni la città                             

è stata molto massacrata, imbruttita se vogliamo soprattutto nelle periferie. Quest’idea di                       
andare a intervenire sull’esistente è un grande bisogno di ricreare paesaggi qualitativi. Da                         
questo punto di vista c’è un doppio interesse, civile e disciplinare.,  
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Marina Tornatora  
Se posso aggiungere a questa domanda ragazzi sono stati stimolati a sceglierli loro , i                             
beni confiscati più vicini alla loro casa. Anche per fargli percepire che la ‘ndrangheta non                             

è qualcosa che è lontana, ma è lì, c’è. Tu puoi fare dei gesti che non sono un gesto                                     
eclatante, ma vive accanto a noi. Quindi questa cosa li ha ancora di più stimolati. Perchè                               

si sono sentiti da una parte la consapevolezza di questo. Perchè molto spesso in alcune                             
situazioni sembra che la ‘ndrangheta sia lontanissima da noi, invece ti rendi conto che                           

magari è la casa accanto alla tua. Come il bene confiscato di via Possidonea. Ma nessuno                               
sa che è un bene confiscato. Quante persone che abitano in quel quartiere sanno che                             

quello è un bene confiscato? Questo rimane un punto interrogativo. Anche lasciare dei                         
segni. Nei progetti che abbiamo provato a fare con gli studenti era quello di renderli molto                               

visibili. Diventano proprio manifesti questi beni, delle sentinelle nelle città. E’ uno sforzo                         
che è naturale va fatto in maniera collettiva. 

 
Paolo Cicciù  

Rispetto alle suggestioni di Ottavio e Marina c’è questo sentore non c’è visibilità                         
conclamata che riesce a distinguere quello che è un bene confiscato da un semplice                           

palazzo. Nell’esperienza vissuta attraverso Libera con alcuni campi dove ci siamo ritrovati                       
a parlare di quello che è stato il senso di questo riappropriarsi. Come nei beni che ci sono                                   

a Pentedattilo dove si svolgevano questi campi. C’è questa difficoltà. Quindi il non aver                           
paura il rendere evidente che c’è il segno della stato, c’è la voglia di cambiamento non                               
deve passare inosservato. Come del resto come diceva il direttore come il riappropriarsi di                           

questi spazi. Però una cosa che mi piacerebbe vedere è magari i campi da calcio pubblici                               
dove i ragazzini invece di giocare in piazzetta vanno a giocare in questo posto dove le                               

strutture sportive sono state fatte in un bene che è stato confiscato. Qui il senso del                               
riappropriarsi, del confrontarsi, condividere degli stimoli con chi va a gestire questi beni,                         

quindi sensibilizzando il territorio. 
 

Marina Tornatora 
Sul tema degli spazi sportivi Raimondo ha toccato un tema importante perché lo sport può                             

rappresentare un momento straordinario per le generazioni. Quindi farlo anche in un bene                         
confiscato è un fatto straordinario. Quindi ha fatto bene a porlo in quest’area. Noi su                             

questo tema abbiamo provato a confrontarci. Perchè ce ne sono tante strutture. Poi                         
magari i ragazzini trovano dove è possibile giocare per strada. Questo è un tema che forse                               

dovremmo affrontare come il Consorzio, la Fondazione con il Sud, come questa occasione                         
di parlare della rigenerazione attraverso lo sport. Perchè la rigenerazione non è solo il                           

recupero di un parco, è la riattivazione di momenti collettivi, di condivisione. Cioè non                           
basta imbellettare qualcosa, non basta  ridipingere. 
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Fabio Macheda  
La cosa che notavo spesso sui beni comuni è la mancanza di razionalizzazione delle                           
funzioni. Ad esempio un quartiere scolastico è un quartiere punto e basta. Viene utilizzato                           

dai ragazzi durante l'orario in cui è aperto. Alle 14 la scuola chiude e quel quartiere                               
scolastico diventa qualcosa di morto, non viene più utilizzato. Lo vedo come uno spreco,                           

uno spazio che avrebbe potuto essere non so un parco giochi per bambini, anche nel                             
pomeriggio. Invece dopo certi orari diventano spazi vuoti. Ho lanciato questa idea per                         

capire cosa ne pensano gli altri. 
  

Raimondo Tripodi  
Per riuscire a rendere migliori gli spazi urbani si parla di aree svantaggiate, che sono le                               

aree marginali, hanno difficoltà di accesso a cose basilari. Immagino i bambini che devono                           
trovarsi a confrontarsi e crescere lì. Riuscire a dare spazi che abbiamo funzioni e riuscire a                               

collegare queste aree con quello che manca per essere essenziale per l'infanzia,                       
Immagino la musica, qualsiasi cosa che possa solleticare l’animo sensibile invece che                       

lasciarli un pò più preda dei pedroni. Quindi riuscire a dare anche accesso a chi non può                                 
accedere facilmente. 

 
Piero Polimeni   
Volevo riprende il ragionamento di Fabio. Noi potremmo pensare di restituire alla piazza il                           
valore della piazza. penso che un tema ...il vero tema. noi in questa città non abbiamo                               

spazio dove i ragazzi possono ritrovarsi a giocare. Non abbiamo un campo di pallavolo.                           
Poi abbiamo il problema che dobbiamo confrontarci con l’assenza degli spazi. Gli spazi li                           
possiamo costruire. Ma se i ragazzi sono attaccati alla loro playstation difficilmente                       

riavremo degli spazi di relazione. Quindi è un processo difficile, ma va provato. Se non                             
deleghiamo alla piazza il ruolo di piazza, dii spazi collettivi dove incontrarsi per stabilire                           

delle relazioni. Lo puoi fare attraverso lo sport. E’ questo che manca nella nostra città.La                             
prima cosa che dobbiamo pretendere è che questa socialità diffusa recuperando valore                       

agli spazi comuni. Se ci pensate bene non esistono. Piazza del Popolo, anche è se                             
restituita alla collettività non accoglie. Ma tutti gli altri spazi non danno questa possibilità.                           

Da questo punto di vista ha ragione Fabio bisogna pensare quando si costruisce una                           
piazza. 

L’altro tema è la rigenerazione dei beni confiscati, ma il tema è più generale. Penso a tutte                                 
le strutture, anche pubbliche, non riqualificate lasciate al brutto. La nostra città ha bisogno                           

di una rigenerazione generale e noi dobbiamo pretenderla. Poi sulla questione specifica                       
noi stiamo facendo esperienza interessante a Parco Ecolandia, di recupero di un bene                         

confiscato alla mafia. Abbiamo provato a rimontare presso parco per creare uno spazio di                           
socialità, una webtv. E’ un recupero difficile. E’ potuto avvenire perchè Fondazione con il                           

Sud ci ha sostenuto. Perchè i problemi sono tantissimi a ridare nuova vita ad un bene                               
confiscato. Il bene confiscato alla mafia sarebbe andato distrutto, abbandonato.  
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I problemi sono diversi. Nel dare nuova vita allo spazio abbiamo notato difficoltà enormi,                           

d’altro canto la necessità di gestire questo spazio. Se contemporaneamente alla confisca,                       
alla destinazione d'uso poi comunque non funziona 

Paolo Cicciù  
Sono contento. sono stati condivisi idea di valorizzare gli spazi. Noi con inizativa che                           

valorizza il cortile e le strade in tempo di covid abbiamo provato , visto che le strutture                                 
sono state chiuse a Ottobre, abbiamo lanciato quest’idea di giocare sotto casa, di                         

valorizzare lo spazio del cortile che tengono conto di questo periodo. E ha funzionato                           
tantissimo l’idea di coinvolgere famiglie, genitori, parrocchie, ma anche associazioni del                     

luogo in fase maggio, ottobre e abbiamo attivato cortili, strade adiacenti anche a grossi                           
condomini. Lo spazio di attività dei ragazzi per far giocare ragazzi del luogo. E anche lì la                                 

relazione tra genitori e ragazzi, genitori e figli famiglie diverse ha funzionato. Quest’attività                         
l’abbiamo promossa alla Ciambra, ad Arghillà, zone ghetto della nostra città metropolitana                       

ma anche in luoghi dove nel cortiletto sotto casa a 6 piani le famiglie scendevano e                               
inventavano il gioco degli anni 70/80 e ha coinvolto tanto piccoli e grandi, ragazzini che                             

hanno inventato giochi. Abbiamo attivato giochi liberi per tutti. Quindi io quest Cantiere                         
educativo del gioco da viver sotto casa, sarebbe bello dargli una struttura più e delle                             

risorse per poterlo ripetere in maniera libera valorizzando gli spazi e stimolando i piccoli                           
attraverso giochi da inventare. Questo i 3 obiettivi da inventare per i ragazzi.  
Se non ci fossero spazi abbandonati..e sono contento sia stato ripreso il tema degli spazi                             

sportivi. Gli spazi sportivi non esistono. Lo spazio pubblico, il centro sportivo non esiste                           
più. Quindi 2 binari, lo spazio libero sotto casa e spazi sportivi pubblici aperti a tutti. Spazi                                 

sportivi popolari aperti a tutti dovrebbe essere un altro obiettivo.  
 

Marina Tornatora  
Gli spazi sportivi è lo spazio della scuola durante l’orario scolastico. La questione è avere                             

spazio per lo sport come uno spazio di relazione dove i ragazzi possano fare delle attività                               
senza avere necessità chiedere permesso e pagare niente. Non è sport organizzato.                       

Avere idea come sport da fare all'aperto con i tuoi amici è un fatto educativo importante. Il                                 
palazzetto piuttosto che la palestra. Sono degli spazi dove si può sedere, che gestisci                           

nella piena libertà . Di questo ne abbiamo bisogno. Lo spazio non è uno spazio recintato.                               
Lo sport è un diritto alla salute. E’ un messaggio importante nelle azioni di rigenerazione.  

 
  
Ottavio Amaro 
Per esempio nel centro storico c’è un patrimonio di cortili che andrebbe affrontato. I cortili                             

erano luoghi di socializzazione, interni urbani fenomenali sia sul piano estetico sia sul                         
piano sociale. Adesso sono posteggi degradati. Sono diventati il dietrofront, dequalificati.                     

Non si struttura spesso. Quindi una parte da nascondere, adibiti solo a posteggio. Se uno                             
guarda le foto di 50 anni fa dei cortili erano alberati, luoghi per sedersi, per stare insieme,                                 

ora sono solo parcheggi. C’è un problema è di destinazione. Ripensare questi luoghi                         
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anche all’uso per i quartieri, al gioco dei ragazzi sarebbe una cosa bellissima.                         

Riprenderebbe un pò l’isolato di Reggio che aveva un interno che era una parte                           
qualificante di un progetto strutturato. Strutturato insieme al discorso delle scuole sarebbe                       

importante metterlo sarebbe un bel traguardo come attraversamento pedonale da una                     
parte all’altra della città, un modo per prendere la città nella sua internità, non solo nella                               

parte esterna.  
 

Si deve partire dalla città che sono soltanto dei cortili delle case lasciate destinate a  
noi. Dobbiamo pensare come rendere la città meno vulnerabile. Dobbiamo pensare a dare                         

una colorata di verde, migliorare la resilienza della città. Misure che rendano la città meno                             
vulnerabile ai cambiamenti climatici, come necessità di avere una risposta che possa                       

rispondere meglio a queste problematiche.  
 

Pietro Alessandro 
Dobbiamo avere uno strumento. Lo strumento c’è già. Si sta discutendo di agenda urbana.                           

Non facciamo che diventi piano strategico. I progetti vengono stabiliti dall’alto. E poi ci                           
troviamo con un waterfront - io adoro Falcomatà - un waterfront che non ha un albero. C’è                                 

un altro modo di fare architettura. Bisogna utilizzare l'agenda urbana.  
 

Fabio Macheda  
Interventi calati dall’alto che non funzionano perchè diversi da quello che i cittadini si                           
aspettavano. Stavo esprimendo un pensiero che avevo anch’io in testa. 

 
Maria Giuffrida  
Reggio ha bisogno di un piano integrato. Si parla di agenda urbana, ma sono tanti gli                               
strumenti. Reggio è beneficiaria di una mole di investimenti che non ha precedenti. Quello                           

che vorrei lanciare qui è un intervento dirompente. E’ quello che va nella direzione in cui                               
stanno andando moltissime città, grandi, metropolitane. Milano sta facendo scuola su                     

questo. Ed è riconsegnare la città a una dimensione veramente eco-sostenibile                     
considerando il concetto di ecosostenibilità che comprenda anche l’uomo, l’essere umano.                     

Quello che vorrei lanciare è proprio una proposta che riguarda la rigenerazione di tutti gli                             
spazi di risulta, che al momento sono occupati da cose che distruggono, sporcano, che                           

sono delle ferite, pensiamo allo stato delle fiumare di Reggio. Ma ci sono anche tanti spazi                               
interni alla città, spazi urbani che potrebbero essere liberati e riconsegnati ad un elemento                           

più naturale, ma non è la fila di alberi. Io sono architetto. Non è la fila più o meno ben                                       
disposta di alberi, ma è il concetto della foresta, di riportare la rete ecologica dentro la                               

città, perché siamo convinti che sia necessario essere di nuovo a contatto con una                           
dimensione più naturale, che ci porti benessere. Non solo dimensione fisica e fisiologica,                         

ma anche mentale, culturale. Copiando da quello che fanno le grandi città direi che è                             
necessario cominciare a ripensare spazi urbani. ci sono tanti spazi da cose occupati da                           
cose che non dovrebbero starci. tanti beni che non possono essere ristrutturati devono                         
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essere demoliti, riconsegnati alla dimensione che avrebbero dovuto avere spazi liberi della                       

città. 
 

Marina Tornatora 
Non c’è una regola per il bene confiscato. Dobbiamo fare il discorso del rispetto del luogo.                               

E ritengo soprattutto che a Sud la quantità dei beni confiscati deve farci ragionare anche di                               
pianificazione. La pianificazione non si è mai posta il problema di capire dove questi beni                             

erano posizionati. Non so se va bene la demolizione, va vista in un ragionamento ampio di                               
quartiere. Il bene che demolisco e posso creare area verde in quel quartiere perchè non                             

c’è, come posso utilizzare quello spazio dove inserire servizi nell'area. Come nell’edificio                       
che viene ristrutturato a via possidonea dove le persone possono ritrovarsi, ritrovare delle                         

cose. Penso che la gestione dei beni confiscati dovrebbe interfacciarsi con questo                       
ragionamento dove non c’è una regola, ma c’è una programmazione rispetto ai quartiere.                         

Li demoliamo tutti? Che facciamo. in un quartiere dove ci sono beni confiscati? Demoliamo                           
tutto?. il progetto deve rivendicare un momento di pianificazione della città, rigenerazione.                       

Non ci sono regole. Io penso che questo sia molto importante. Vediamo il centro urbano                             
come Rosarno. Con quantità di beni che c’è a Rosarno anche la demolizione diventa                           

onerosa. Forse sono microinterventi che tratteggiano la strategia ampia. C’è bisogno che                       
ci siano tanti attori che entrano in questa cosa. Bisognerebbe lavorare nel trasformare il                           
brutto nel bello. C’è demolizione, inserimento di aree verdi però poi altri interventi possono                           

dare dei servizi che in questo momento non ci sono. Va visto in modo ampio. Nelle nostre                                 
realtà non è un momento piccolo.   

 
Noemi  Asciutto 
Sono in connessione da Taurianova in provincia di Reggio CalabriaI. Sono problematiche                       
che viviamo vicino. Sono riflessioni importanti. Mi sembra che gli ingredienti ci siano tutti.                           

Abbiamo bisogno di un luogo che risponda alle necessità con lo sport, scuola,                         
multidisciplinarietà. Mi pare non manchi niente. Iniziativa da parte della PA con il privato                           

per realizzare interventi onerosi. E molte volte il superamento della paura che c’è alla                           
collaborazione con i privati. Qual’è la soluzione con tutte le strategie in un cambio                           

di.semantica di rivisitazione. Forse potrebbe cambiare dinamica interpretativa. oppure                 
queste dinamiche hanno problematiche che  vanno indagate ulteriormente  

 
Marina Tornatora 
Più iniziative si fanno più il tessuto si espande. C’è solo il consorzio macramè che                             
promuove iniziative. Se ci sono 20 consorzi che lavorano su queste cose. dobbiamo                         

incoraggiare le realtà a muoversi nel farlo. Dobbiamo pensare che non sono degli episodi                           
rari, se ci sono iniziative anche per la ‘ndrangheta è più difficile intervenire. Le iniziative si                               

moltiplicano, Sono tante e fanno tante cose, là diventa complicato. Ci sono molti più                           
commercianti che si ribellano. Dare attraverso delle esperienze dei messaggi positivi                     
affinché altri si diano da fare e misurarsi in questa cosa. Incoraggiare cooperative sociali e                             
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tutto quello che può lavorare su questo. Più siamo è meglio è. Tutti si impegnano su                               

questo. Ora abbiamo provato a mappare questi beni confiscati a Taurianova. Di che masa                           
stiamo parlando? La singola cooperativa sociale che lavora su un bene non è abbastanza.                           

Io conosco esperienza di Polistena dove c’è Emergency, Libera. Sono eventi importanti.                       
Sono troppo pochi. Sono cose spot. Se accanto ad emegney ci sono interventi di quel tipo                               

iniziano ad incidere sulla rigenerazione degli spazi, nelle città nelle quali viviamo 
 

Noemi Asciutto 
Al centro ci potrebbe essere più interesse. Aziende agricole potrebbero essere più                       

interessati sui beni confiscati. Mi è capitato recentemente in un lavoro fotografico in un                           
bene che non sapevo neanche fosse confiscato mi è arrivata telefonata che questa cosa                           

non si poteva toccare. Questa cosa non mi tocca, ma immagino alle . istituzioni che fanno                               
un lavoro un pò debole delle volte per scardinare problema della paura al di là                             

dell’impegno economico si deve intervenire in maniera culturale. Le istituzioni dovrebbero                     
intervenire con segnali più importante. 

  
Maria Giuffrida 
Un altro tema che non so se è stato detto prima. Che mi viene in mente è quello dei                                     
giardini contenitori, aree strategiche che ci sono in città se vediamo le esperienze che                           

hanno avuto maggiore successo le città vengono ripensate nel loro insieme, partendo da                         
aree che sono diventate strategiche. Nel territorio più prossimo, in contesto più ampio                         
europeo, ma anche nazionale. Un progetto che ha successo a Reggio Calabria ha più                           

successo in altra regione d’italia. Mi ha fatto sentire un pò di amarezza. veramente lo                             
svantaggio che si tocca con mano. la rappresentazione che si ha all'esterno. Mi ha fatto un                               

pò male questa affermazione. poiché questa città può aspirare ad avere un ruolo da se                             
stessa. Si può pensare a delle aree trascinanti, possono irradiare benefici e poi al loro                             

ritorno trascinare le aree limitrofe nei processi di riqualificazione. queste aree non sono                         
state definite con coraggio. aree difficili da risolvere.Non per spot rispetto ai finanziamenti                         

di turno.  
 

Pietro Alessandro 
Il ragionamento di Maria è condivisibile. Inutile andare a rincorrere progettualità 

E’ chiaro che bisogna pensare. Che borgomeo il progetto fatto a Reggio è una cosa                             
dell’altro mondo. mi deprimo. Parlare della calabria in questi termini non aiuta. Bisogna                         

portare progetti rigenerativi che sono esemplari. Intelligenze che devono essere                   
valorizzate. Ridare funzione all’Urban Center dove si ragioni di città. 

 
 

Marina Tornatora 
C’è un punto di riflessione per tutti noi, un interrogativo sul quale spesso mi confronto con                               

colleghi. Alcune volte penso che noi abbiamo l’aspirazione di voler fare grandi progetti e                           
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spesso il grande progetto diventa molto complicato. Mi domando allora se fare micro                         

situazioni più diffuse possa essere considerata una grande strategia, invece di aver                       
grande aree di intervento. Sembra un pò tratteggiare l’idea di non fare un unico grande                             

intervento (come in Spagna, nel Sud della Francia) ma incoraggiare invece piccole                       
situazioni che riescono anche a coinvolgere di più le persone che vivono lì, piuttosto che                             

un progetto bottom up. Aspettiamo sempre un intervento però alla fine quelle micro                         
situazioni rappresentano una modalità.  

 
Fabio Macheda  
Esempio su questa riflessione, una sperimentazione di microprogettazione. Un bando                   
regionale di No Planet B, dovevamo riqualificare un area e risistemare area urbana che si                             

era persa nell’area. Abbiamo fatto piccoli interventi con partecipazione di piccole                     
associazioni, il risultato è stato il coinvolgimento dell’amministrazione comunale che ci ha                       

poi consentito di fare dei murales dall’altro lato. Si è verificato questo: un microprogetto                           
che ha attirato un altro micro progetto. Dunque questo è un buon modo di procedere, ma                               

questo non deve prescindere dagli interventi integrati.  
 

Pietro Alessandro 
Questa è la strategia, quella più vicina ai territori. Ma deve essere riconosciuta come                           

strategia. Quello che noi abbiamo fatto, la raccolta di rifiuti funziona, funzionano quindi                         
microprogetti, economia circolare. Ma in questa città non esiste strategia di rifiuti. Quindi                         
penso che una strategia di microazioni è fondamentale ma va inserita in una strategia                           

complessiva che dia respiro e possibilità di continuità e riconoscibilità di quelle azione,                         
senza contrapporre le due modalità. 

 
Marina Tornatora 
Da questo punto di vista un aiuto può essere dato dalla visibilità di questi interventi.                             
Spesso noi ci sentiamo abbandonati, certo abbiamo l’associazionismo (io penso che in                       

Calabria sia straordinario, dove manca lo Stato compensano quello che manca). Dalla mia                         
piccola esperienza ho sempre incontrato straordinarie situazioni in Calabria di                   

associazioni. Forse manca uno spazio in cui queste cose si riconoscono, uno spazio dove                           
ognuno può inserire le cose che fa e renderle visibili. Rimane solo tanta energia diffusa sul                               

territorio: potremmo pensare ad una piattaforma, potrebbe essere una strada questa.                     
Riconoscere questo tessuto sociale che per quanto ci distruggano a livello di                       

comunicazione i brandi di manager della sanità a livello di piccole esperienze abbiamo                         
qualcosa di straordinario. Ci sentiamo parte integrante di queste attività.  

 
Cristina Penna 
Una piattaforma manca a livello nazionale, soprattutto sui beni confiscati. La parte bella                         
non è mai stata restituita al territorio.  
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Pietro Alessandro 
spazio di riconoscibilità e visibilità e costruzione di massa critica non solo web 
 

 
Maria Giuffrida 
La microprogettualità e la progettazione devono concorrere ad obiettivi che dialogano. Per                       
cui va bene. è importante agire anche così tramite la responsabilizzazione della collettività                         

perché un tipo di attività di questo genere funziona solo se c’è un coinvolgimento forte (del                               
Terzo Settore si ma anche dai comitati di quartiere) ci sono tante forme di coinvolgimento                             

che sono necessarie, a maggior ragione quando si tratta di bene confiscati, quando si ha                             
paura. L’ente pubblico nel fare delle scelte deve necessariamente avere collaborazione tra                       

soggetto pubblico, terzo settore e soggetti privati, un’alleanza reale.  
Esperienza di 3 settore: si è preso la briga di rigenerare un bene senza risorse pubbliche e                                 

nel farlo ha avuto la possibilità di avere un luogo dove svolgere attività e                           
contemporaneamente a rigenerare una parte della città: non ci sono più drogati, la nostra                           

sede è diventata un luogo in cui i ragazzi che hanno avuto problemi di tossicodipendenza                             
possono essere aiutati. Abbiamo coinvolto abitanti nella pulizia, riqualificato l’illuminazione                   

pubblica, stiamo piantando abiti e gli abitanti si puliscono il loro spazio, nonbuttano più                           
spazzatura per terra. Nel nostro piccolo se lo abbiamo fatto noi ci può riuscire chiunque. Ci                               

vuole che ci si metta insieme, ognuno con un piccolo pezzo di responsabilità. 
 

Pietro Alessandro 
Dobbiamo trovare le modalità per far emergere capacità e ricchezza delle esperienze e                         

farne una strategia di sviluppo sostenibile . Non può essere che noi società civile facciamo                             
esperienze di altissimo livello e poi, ad esempio, siamo con la spazzatura in strada e                             
nessuno ci chiama per capire cosa pensiamo, a dire la nostra, a nessuno interessa                           

chiedere la nostra  idea. ciò non deve accadere 
 

Fabio Macheda 
Forse anche le pubbliche amministrazioni potrebbero aiutare la partecipazione dei                   

cittadini. Mi viene in mente che forse anche il contributo del cittadino deve essere                           
riconosciuto e incentivato, ad esempio attraversi strumenti di premialità anche simbolico                     

su IMU, TARI. Strumenti che esistono e che in altre parti vengono utilizzati. Credo sia                             
questa la direzione verso cui andare.  

 
Cristina 
Questa collaborazione potrebbe anche essere punto di partenza.  
 

Ottavio Amaro 
Non si discute molto nella città di Reggio di alcuni elementi importanti. Uno tra questi è la                                 

sicurezza. La sicurezza costituisce l’identità il suo DNA della città. Come questo problema                         
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entra nella discussione e nel senso di appartenenza e di rivendicazione del senso                         

dell’abitare: pensiamo alla sicurezza idrogeologica, quell sismica ecc. Sono tematiche                   
fondamentali, vicine a noi ma purtroppo non se ne discute abbastanza. Dovremmo fare                         

della sicurezzza un elemento rigeneratore della città: come la sicurezza delle fiumare.                       
Sono stati cancellati gli interventi pilota, possibile che non ce ne siamo accorti?  

 
Giuseppe Carrozza 
La città non ha bisogno della rincorsa al nuovo, ma di un lavoro costante di ristrutturazione                               
continuativo. Bisognerebbe sostenere gli interventi manutentivi.  

 
 

CONCLUSIONI 
Tanti spunti di riflessione: rigenerazione della città, del bene confiscato.  
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PIAZZA DEL POPOLO 

#FUTURO 
Il futuro desiderabile per la città 
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Il padlet 

 

43 



#OSTsud- Il futuro desiderabile 

Francesco Vita: L’idea è quella che comunque nel futuro della nostra città dobbiamo             
cambiare paradigma, dobbiamo cercare di capire cosa non è andato bene finora e             

prendere delle alleanze. Lavorare sulla Governance. Intesa come condivisione della          
gestione, una gestione condivisa dalle diverse forme della città. 

 

Marcello: Intanto grazie per questa iniziativa Laura tramite te insomma per tende a tutti              
coloro so che sei una delle principali artefici. Opero da oltre 35 anni in questa città sia                 

come cittadino che come operatore economico e da oltre 12 anni come responsabile di              
alcune aree di comunicazione per l’università mediterranea. Potresti mandare tutti quanti il            

nostro contributo per renderla migliore devo dire che nell'ultimo anno Questa cosa l'ho             

vista mi sono pentito di essere. Voglio ancora giocare delle carte. La cosa più logica               
sarebbe farla diventare una città normale. Dove ci sono servizi e opportunità normale. Non              

la silicon valley. Mi aspetto delle risposte se è un percorso perseguibile soltanto dai              
cittadini o ci vuole un altro tipo di intervento. In una situazione di emergenza come questa                

mi sembra che ci sia un attimo di follia collettiva. La soluzione non so quale possa essere.                 

Agognavo che ci fossero dei posti dove i miei figli potessero andare a piedi nudi.               
Ecolandia è un tentativo che permetta ciò. Mi auguro che questo tavolo dove avete              

puntato molto possa fare riflettere su questo. La risposta che mi aspetterei da questo              
genere è sapere cosa fare per far diventare una città normale. il singolo cittadino può fare                

poco e la soluzione non è sparare a zero sui social, insultando e criminalizzando. Sono               

alla ricerca di uno strumento che faccia ripartire questa città e non mi faccia pensare che                
ho sbagliato tutto nell’ereditare questa città Il professor latella ci faceva ragione sul fatto              

che alla fine degli anni 80 questa città fosse più arretrata rispetto alla nazione ma fosse sul                 
punto di vista energetica e ambientale pulita. Avevamo ipotizzato che la città avesse             

saltato la rivoluzione industriale ma che potesse recuperare per ripartire fine anni 90 con              

un movimento ecologista riconducibile a quello attuale. Voleva riservare delle prerogative           
importanti per entrare in una fase più moderna . questo non è successo, ma siamo a                

rischio desertificazione come i paesi zona jonica. Se si riuscisse a creare un movimento              
organico di una presa di coscienza di ognuno di noi. Valorizzare le eccellenze dei giovani,               

non è tutto brutto, proviamo a cercare cosa c’è di buono in ognuno di noi senza aspettare                 

il politico o l’amico.  
 

Maria Giuffrida: Questa piazza porta a mettere tanta carne al fuoco perché lascia liberi.              
DI vedere un'immagine e una visione di futuro. Non può essere tematica, deve spaziare in               

tanti temi. Per questo ho scritto quelle tre parole. Questa città ha bisogno di un lavoro                
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profondo che vada prima a ripulire non solo la spazzatura, ma tutto quello che non va che                 
ha causato il danno che abbiamo sotto gli occhi, forme clientelari, da una cultura sbagliata               

dell’utilizzo privitasticio del bene pubblico, di scarso senso civico,. di scarsa attenzione            
della collettività. Da tante cose, da una cultura sbagliata frutto di decenni di gestione              

sbagliata di potere in mano di una classe politica che non ha brillato per capacità. Ma                

anche fisicamente non solo dalla spazzatura ma da tutto quello che inquina. Dalle forme              
inquinante di produzione di energia e di mobilità. gli spazi urbani, ripulire dai beni              

confiscati che non possono essere. meritano di essere demoliti per dare spazio liberi per i               
parchi per emergenza in caso di emergenza. insomma nuovo spazio. una città che è              

cresciuta su stessa, ripulire l’urbanistica. e poi risanare le ferite. di chi ha avuto danni da                

questo modo di gestire la città. quindi anche un'attenzione particolare alle fasce deboli e              
fragili. uguaglianza non solo in generale ma all’accesso ai servizi. preparare la            

ricostruzione. questa città è come se avesse vissuto uno guerra. le ferite vanno ripulite e               
ricucite e poi la città sarà pronta per fare progetti per fare nuove cose dagli spazi liberi                 

lasciati dal vecchio sia in senso materiale che immateriale. abbiamo spazi molto grandi.             

come pentimele, il lungomare la zona residue, la zona sud.zone di un vaolre enorme. ha               
spazi enormi questa città che sono dei buchi neri per adesso. se risata farebbero di reggio                

se gestite con competenze potrebbero fare di reggio una città europea. ma ci vuole una               
classe dirigente competente e che funzioni. se fossi stata il sindaco avrei chiamato un              

minuto dopo avrei chiamato borromeo. 

 
Francesco: Sono pienamente d’accordo con maria il mio concetto di governance è            

quello,. dal momento che si comincia a risanare è una governance nuova parola chiave              
alleanza. Non c’è il concetto di bene di educazione civica. non c’è nè nelle amministrazioni               

ne del terzo settore. il problema del bene comune è lontano dagli obiettivi che ci si è posti                  

della città. uno strumento che possa coinvolgere e abbia finalità di implementare la             
gestione della città. la classe dirigente che parla maira è un dato di fatto., questo cozza                

con qualsiasi idea di futuro. come esempio l’asp ma ce ne sono tantissimi. l'idea di               
governance che è fatta di alleanze. rompe il paradigma che si è avuto ora e si crea un                  

altro. un futuro desiderabile nuovo.  

 
Maria . si sta presentando un fenomeno già successo ciclicamente. quello di un certo tipo              

di migrazione non emigrano tutti, c’è stata una fase in cui emigravano i ricchi, chi aveva                
risorse mandava i figli a studiare fuori alla ricerca di una carriera nelle città più grandi,                

rimanevano chi non aveva risorse, che poi se ne andavano e rimanevano le donne e le                
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persone che avevano una qualche disabilità, cito bevilacqua. adesso si presenta una cosa             
simile. si verifica un tentativo di fuga, soprattutto da parte di chi ha maggiori strumenti. è                

una registrazione di un dato fatto, se hai soldi per studiare fuori ci vai e i genitori ti                  
mandano. una certa fascia che dovrebbe essere il futuro. mi sono laureata a reggio              

calabria. non faccio il discorso di chi vuole sminuire l’università però è chiaro che è da                

analizzare il motivo per cui si cerca di andare via. ed è la sfiducia, non possiamo mai                 
immaginare il futuro se chi resta lo fa come ripiega come si fa a costruire un futuro.                 

bisogna fare un lavoro forte sulle nuove generazioni. motivare chi non può andarsene             
proponendo uno sbocco successivo. poter rimanere non perchè sei uno sfigato. chi vuole             

andare fuori facendogli capire che anche qui ci sono possibilità. anche la classe dirigente              

manda i figli fuori, è la prima che manda fuori. Dove dobbiamo andare? 
 

Francesco: anche in questo servono nuove alleanze, tra amministrazioni università.          
vecchie e nuove generazioni non comunicano, hanno paradigmi diversi. nelle azioni           

quotidiane. sono sempre più spaesati. complicato avere un dialogo. non c’è neanche un             

linguaggio con cui discutere con la città. una intima necessità delle nuove generazione.             
siamo arretrati anche dal punto tecnologico. non ha nulla da offrire alle nuove generazioni.              

non siamo attraente. noi siamo legati e radicati. anche un bambino cosa c’è attraente in               
città. niente oggi in città non c’è nulla. come si educa alla bellezza un bambino. siamo                

fortunati alla natura dello stretto. nel momento in cui abbassiamo gli occhi per che cosa ci .                 

lo stupore la meraviglia è ciò che ci crea legami, diventa un problema se non si formano.                 
problema serio e reale. la città di reggio non è attraente per nessuna delle città che ci vive. 

 
Maria : reggio non è attraente infatti 

 

Marcello. volevo segnalare due aspetti. quello dell’aeroporto e delluniversità 
sull’aeroporto noi abbiamo la sede da oltre 20 anni nella zona di ravagnese. il primo               

slogan era che il nostro ufficio era a 40 minuti da milano. ricordo che i primi programmatori                 
che facevano siti internet ci si incontrava sull’aereo. il crollo di un aeroporto è un crollo di                 

economia. ti porta i commerciante alle fiera, di scambiare opinioni. pativi la mattina e              

ritornavi la sera. non erano costose. tagliarci fuori è una idea malsana, reggio non può               
avere voli per tutti il mondo. ma avere relazione con il resto dell’italia è fondamentale per il                 

sistema economico. è un sistema correlato al quale facevo riferimento. io lavoro            
all’università abbiamo corsi di laurea di altissima qualità. alcuni ragazzi che escono            

dall’università in alcune tematiche trovano lavoro prima di uscire dalle triennale. i problemi             
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universitari si trovano in tutte le città. la città non ha mai difeso l’università o supportato.                
uno degli obbiettivi è far dialogare la città con l’università un laureato in ingegneria ha gli                

stessi in standardi di job placement di tutte le altre università. nel giro di un anno siamo al                  
99% con tanti vantaggi. costa di meno, rapporto studenti docenti più facile. uno degli              

argomenti che dovrebbe diventare centrale. dei sogni realizzabili. Non esiste un tavolo            

permanente che seriamente affronti queste tematiche. Alcuni dirigenti che non sanno che            
a reggio ci sia l’università. deve essere valorizzata. non si sta abbandonando l’università.             

avere percorsi di scienze della formazione. circa 600 ragazzi di reggio di non dovesse              
andare fuori. erano costrette a emigrare prima. ma ora portiamo un livello qualitativo             

interessante. nuovi corsi di laurea sono operazioni intelligenti. si iscrivono studenti che            

vengono dalla sicilia. Noi siamo poco attrattivi anche per la provincia reggina. lo studente              
di locri o siderno preferisce andare a cosenza. l’apertura di corso di laurea in design in                

scienze della formazione ha richiamato studenti fuori dalla calabria. bisognerebbe dare           
ulteriore forza a queste strutture. dare nuovi posti letto. bisogna affrontare con serietà             

questi argomenti 

 
 

Marcello: La dinamica che avete attuato si chiude oggi? Potrebbe essere uno strumento             
interessante. La distanza il tempo non lo permette, così invece potrebbe diventare un             

appuntamento costante.Bisogna dire che alcuni consiglieri e assessori dovrebbero         

ascoltare avendo la stessa nostra estrazione. è gente che ti saluta per strada con i quali                
ho tirato pietre nei giardini da ragazzi. SI giocava in maniera diversa. vedo in alcuni di loro                 

delle persone più aperte e disponibili. ritengo che l’idea delle consulte. nella fase di              
falcomatà prade funzionarono parecchio. eravamo rientrati in una piccola città modello in            

europa. È prevista una ripetizione? 

 
 

Marcello : sostenevo anche un'ipotesi su questo sistema virtuale paradossalmente per le           
persone incasinate è più semplice partecipare o incontrarsi attraverso sistema virtuale. Ho            

apprezzato molto la versione telematica, chiedo di non abbandonarla. Noi abbiamo fatto            

anni fa il primo modello di ost con l'università e si vedeva la tensione in alcuni di voi che a                    
mano a mano si è affievolita. Se questo esperimento avesse una sua puntualità mensile              

sarebbe bello. Da dedicare alla città. È una proposta da fare e da valutare bene.  
Perché è vero che comunque questi mesi ci siamo un po' tutti svezzati la l'utilizzo di                

queste piattaforme tutti quanti ormai può usare questi sono professore professoressa via            
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Mare Intanto però allo stesso tempo un po' paura però assolutamente Colgo la tua              
sollecitazione mi fa portavoce allo staff che ha pensato tutto questo evento per vedere se               

appunto può diventare un appuntamento periodico perché secondo me si sarebbe molto            
bello decisamente  

 

Maria Rita: Allora dico qualcosa che poi fa il paio con quella specie di ritorno indietro che                 
la mia idea che non è un andare al medioevo Ma è un ritorno indietro per la fta che ti ho                     

preso a livello globale anche in questa piazza che tratta del futuro ho necessità di manca                
la mancanza assoluta di senso della comunità che non aiuta a costruire un futuro,              

mancano fiducia e situazioni semplici che ci aiuterebbero a guardare l'altro senza            

pregiudizio togliendo filtri su economia e possibilità. tornando a ciò che sarebbe la via più               
semplice. collegando il processo di umanizzazione con un sapore umano. Non lo usiamo             

mai il modo di comunicare, ci costringe questa situazione a essere qui non ci saremmo               
riusciti in altri tempi. è vero che tolti questi momenti dobbiamo spegnere questo e attivarci               

fuori in una maniera più umana. il futuro così non si può fare . la società va ridetto cos’era                   

una volta poter parlare con l'altro senza fretta e tante storie. se arriviamo a capire che                
manca questo possiamo immaginare di cominciare ad agire, sto vicina alla comunità            

educante Quando si incomincia a parlare sin da piccoli ai bambini dovrebbe essere come              
il sasso nello stagno. C’è il rapporto cittadino scuola. Importante il mondo educante.             

Stiamo provando a crescere in una comunità che ha parole come comunità ed             

adattamento. 
 

Ottavo Amaro:Io sono molto interessato a quello succede in questa comunità perché non             
è un caso quello ancora una sua identità che mantiene riesce a mantenerla non solo come                

ambito Urbano perché no e lentamente ragione e questo si riconosce ancora oggi nel              

senso che per la comunità è molto unita Ci ha degli obiettivi riesce un po' a identificarsi                 
con il proprio territorio di appartenenza forte dall'esterno Io non sono una città             

appartenente si è perso in genere No Pellaro ancora mantiene questa sua identità e mi fa                
molto piacere perché vedo anche le iniziative che fate Insomma il concetto di un po' di                

trovare questa importante Un po' trovare dei punti comuni della collettività io ho rimbalzo in               

maniera provocatoria no Io credo di non trovare anche una giusto conflittualità che non c'è               
più in questa città ma la conflittualità non è quella che bisogna contrapporre uno con l'altro                

è una conflittualità per rivendicare una città che per molto tempo è stata distrutta              
degradata No è stata come dire divismo e viene continuamente come dire distrutta nella              

sua anima attraverso un uso dello spazio pubblico sbagliato Si mette in maniera sbagliata              
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non diciamo rispetto di quello che esterno al proprio alla propria internità alla propria casa               
quindi ci vuole un senso forte questo significa anche creare una forte conflittualità per              

rivendicare questo una città più giusta più di cui tu tutti come dire hanno il diritto di parola                  
di di esistenza di agibilità Insomma creare una condizione che per molti anni c'è stato               

qualcuno Questa città governata è gestita all'insegna della distruzione di qualità notevoli            

sociali quello che vogliamo creare questa reazione al centro quindi cambiare           
completamente completamente strada e questo è importante perché non sempre c'è una            

certa reazione Anzi c'è un senso abbastanza forte d'altronde la considerazione che stiamo             
organizzando mi sarei aspettato molto più partecipazione che se diciamo è un momento             

molto bello molto mi sembra molto interessante però bisogna lavorare di più lavorare di più               

noi ci stiamo occupando di beni confiscati alla piazza beni confiscati siamo tanto             
Università e realtà dovrebbe cercare di gestire la città di togliere eliminare i segni di               

prepotenza che ci stanno su questo territorio e trasformarle segni di qualità ci vuole anche               
su questo il motto della città quindi partecipazione con una conflittualità positiva Ecco             

diciamo così  

 
 

Giusy : Non ci fai più nemmeno caso. Se le facciate delle case non vengono rifinite cioè                
per noi è come se fosse tutto abbastanza normale. Poi magari ci lamentiamo e parliamo               

male della nostra città, ma nel nostro piccolo non facciamo nulla per poter cambiare le               

cose. E questo ,proprio, senso di non comunità si avverte. Non c'è una comunità che si                
occupa del vivere civile, che si che si interessa di ciò che accade.  

 
 

Giuseppe Carrozza: È un tema antico, così al volo non mi invento niente di nuovo. Un                

concetto che ho avuto modo di dire pubblicamente ad ecolandia un sabato successivo alla              
riconferma di Falcomatà sindaco. Lui venne ad Arghillà, ad ecolandia, su invito di Tonino              

Perna e di tanti altri per promettere di inventare una modalità con la quale veniva posta                
verifica continua la amministrazione nel suo secondo tempo e tra gli interventi ci sono              

stato anche io. Ho detto tre cose. Una di queste era l'identità. Io torno su questo                

argomento perché voglio dire che sarebbe facile immaginare una città in cui c’è un ritorno               
alla normalità, i rifiuti vengono deposti nei mastelli, le aiuole sono perfettamente curate,             

etc. Tutto questo può avvenire? Sì è vero. Con strumenti adeguati, con scelte di carattere               
gestionale importanti.  
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Ma deve essere soprattutto sostenuto da un rinnovato senso di appartenenza dei cittadini             
alla propria comunità, perché alla fine i comportamenti delle persone sono comportamenti            

che vanno nella direzione opposta. Se uno ama la propria città e la sente proprio la vive                 
propria, aumenta e intensifica l'identità. Se fa questo non butta la spazzatura portandosela             

nel cofano e lasciandola nel ponte di Terreti come ho visto fare tre giorni fa. Ma da                 

cittadino civile si mette in regola, paga le tasse e ritira i mastelli e la depone fuori casa.                  
Questa cosa è molto importante secondo me, è una cosa che è già successa negli anni                

90. Quando ci fu la famosa Primavera di Reggio il sindaco Falcomatà padre lavorò molto               
sul senso di appartenenza della città. Ricordo che quando si costruiva il cantiere del              

lungomare c’erano gli anziani che non andavano lì a curiosare con le mani in mano, ma                

addirittura si inventavano le ronde per stare attenti che il cantiere non fosse aggredito da               
vandali, che i lavori venissero fatti nei tempi stabiliti. Il bello che il lungomare sviluppava               

fosse protetto e accompagnato. Questa cosa è molto importante per il futuro della città,              
lavorare sul senso di appartenenza dei cittadini. 

 

RAIMONDO:Sì vabbè questa piazza è bellissima perché è così ampia, ma che racchiude             
tutto quello che potrebbe essere il nostro sentimento, insomma è bella così com'è. E io ho                

scritto sognare con coraggio. Questo perché al di là di tutte le soluzioni che si possono                
trovare che sono più grandi di noi anche quella della spazzatura che ci passa chiaramente               

dal senso civico dei singoli, ha ragione il direttore Carrozza, e quindi costruire queste              

identità territoriale che manca perché forse ne abbiamo perso il senso, ci siamo distratti o               
siamo presi da altro. E questo uno dei punti. Quindi riuscire a sognare lo si deve fare con                  

coraggio. Non si può pensare di sognare qualcosa di bello per la felicità senza avere la                
responsabilità di metterci le mani, di sporcarsele. A partire dalle piccole azioni a gesti che               

sono più grandi. Ognuno diciamo abbraccia più persone rispetto alle braccia che ha. Più si               

è grandi più si riesce a fare. L’importante è palesarsi. Non stare nascosti dietro l’angolo. Il                
senso di comunità potrebbe anche essere quello di distillare questo tipo di processo, di              

Amore. Un piccolo gesto, una piccola cosa. Comunque vada avanti anche alle istituzioni.  
 

BARBARA: Perfetto. Riallacciandomi a quello che aveva detto Peppe, ma anche quello            

che aveva detto Raimondo, per poter sognare Io credo che in questo preciso momento ci               
sia un pessimismo diffuso. Quindi, magari, si dovrebbe puntare su delle azioni piccole ma              

costanti da far percepire alla comunità. Delle azioni per far capire che anche una singola               
persona può fare la differenza, che quello forse che manca tanto a Reggio. Perché Reggio               

qualsiasi cosa si dica dicono “ma io da solo non faccio niente”. In realtà non è così, perché                  
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ognuno di noi può contribuire. Ma forse ci dovrebbe essere un movimento costante che              
riesca a farlo capire, un movimento di trasmissione delle buone prassi di quello che si fa.                

Perché poi ci sono tante realtà che ovviamente in questo circuito si conoscono, ma forse               
fuori ancora non sono molto conosciute. Come la realtà di ecolandia all'inizio non era              

conosciuta, ma tuttora noi la conosciamo, ma io mi ritrovo ancora adesso a parlare con               

delle persone che non la conoscono. e come tantissime altre realtà. Grazie . 
 

Giuseppe Naimo: 
 

posso usare come parafrasi di un metodo che vorrei utilizzati per la città, il metodo che ci                 

siamo dati ad Arghillà, quartiere a rischio. Ripeto quello che ho appena scritto noi ci siamo                
dotati del Coordinamento di quartiere sono le associazioni e cittadini del territorio anche le              

istituzioni perché la parrocchia è un'istituzione un insieme di associazioni nonché tutti gli             
altri le altre azioni e movimenti che comunque ci affiancano perché devo dire abbiamo              

trovato un'accoglienza diciamo è una collaborazione eccezionale da parte di tutti quelli            

senza magari pregiudiziale  
 

Come prima cosa ci siamo dedicati perché se la gente manca l'acqua mancano             

illuminazione Magari non abbiamo la controprova perché non ci impegnarsi non sarebbe            

ancora peggio cerchiamo di ripristinare quel minimo di vivibilità della legalità perché su             
900 alloggi di edilizia Popolare 500 sono occupati abusivamente abbiamo ci siamo posti             

l'obiettivo di spingere la legalizzazione parte degli occupanti abusivi Cioè ci sono le norme              
ci sono le procedure. Grazie allo sportello sociale abbiamo istruito se oltre 200 pratiche              

per i cittadini di arghillà cosiddetti abusivi, perché vogliono tornare alla legalità. In             

mancanza di questo non ci può essere una fase 2. 
 

Grazie ai tecnici di Ecolandia abbiamo costruito sempre assieme ai cittadini il “masterplan             

green di Arghillà”. I punti chiave: superata l’emergenza, una volta ottenuti i servizi             

essenziali non vogliamo ridare quello che noi abbiamo chiamato il nostro progetto di là:              
“da quartiere Ghetto a Balcone sullo Stretto” perché la posizione è invidiabile, i panorami              

sono degni dell'Unesco e gli spazi per un'attività imprenditoriale e produttiva ci sono tutti.              
quindi noi la fase 2 la vediamo così. Per i servizi essenziali si mette mano alla                

progettazione del territorio. Abbiamo chiesto al comune che venga istituzionalizzato come           

ruolo operativo. Siamo tuttora nella nostra interlocuzione siamo in questa fase e            
dopodiché vogliamo che ci sia sviluppo endogeno quindi approfitto delle attività           
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economiche e imprenditoriali e di prospettiva formazione ed educazione. Perché una volta            
avuta l’acqua, illuminazione e pulizia non si vive solo di aria. 

Cioè credo che Reggio Calabria debba avere un suo masterplan che preveda intanto             
quella normalità cui tu facevi riferimento per recupero dell'identità di cui parlava Peppe             

Carrozza qua Dimenticavo un'altra cosa. Cioè Arghillà oltre ad essere invisibili i cittadini             

nelle strade. Per chi non lo sapesse Arghillà ha 6000 abitanti. In calabria ci sono 408                
comuni. Si coloccano i comuni di 6000 abitanti tra la sessantesima la settantesima             

posizioni. Ciò significa che se arghillà fosse un comune tra i 408 della Calabria, stiamo               
parlando di gente, concittadini nostri, che diciamo che ci sarebbero altri 250 comuni più              

piccoli di Arghillà. 

Ad Arghillà non c’erano le vie. Cose veramente allucinanti se uno ci pensa. Grazie              
all’interlocuzione con il comune questo lo abbiamo risolto.  

Se noi paragoniamo la nostra città di Reggio Calabria a grandi città metropolitane             
dell'Italia e dell'Europa di qualcosa c’è da lamentarsi. Una volta risolto il problema dei              

servizi bisogna passare alla fase 2. Masterplan ma che porti all’innovazione nei massimi             

livelli di eccellenza, che possa attrarre risorse e non perderle. Per far tornare i nostri figli.  
 

 
Noemi Asciutto: Nella piazza in cui si conversava riguardo la rigenerazione urbana prima             

essendo chiaramente una tematica che mi interesso tanto sono un architetto quindi ero             

propensa di più Insomma ad ascoltare certe questioni. fondamentalmente quello di cui mi             
sono accorta e che gli ingredienti non mancano quasi mai, dei belli ingredienti delle belle               

idee delle belle iniziative e c'è tanto veramente tanto di bello ovunque in realtà le               
cooperative le associazioni, meccanismi che s'innescano in automatico Insomma, appena          

comincia un piccolo intervento a radicarsi è come se in maniera del tutto spontanea              

nascono delle altre belle situazioni a corredo insomma. E forse io parlo per un'esperienza              
un pochino più piccola rispetto a quella di Reggio. Taurianova non è sicuramente neanche              

lontanamente vicino a certi percorsi che si innescano in città come Reggio siamo             
veramente lontanissimi. Forse da queste dinamiche Però appunto è bello prendere           

esempio e partecipare per crescere accesso a queste iniziative. Forse servirebbe per            

l'appunto per creare rete qualcosa, come questa piattaforma oggi sta facendo in un modo              
assolutamente straordinario, promuovere e cercare di mettere in relazione queste piccole,           

che poi piccole non sono in realtà, realtà con tutta quella parte che manca di rete.                
Individuare dov’è la lacuna, qual'è quell'ingrediente mancante Per far sì che si velocizzino             

e che si promuovano ancora in modo ancora più ottimale per farli funzionare meglio questi               
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processi. Io questo mi chiedo se voi in qualche modo con tutto il lavoro che avete svolto                 
finora avete individuato quale può essere la criticità forse l'ostacolo più grande che talvolta              

si presenta e fa sì che magari queste situazioni non abbiamo quella ridondanza che              
dovrebbero avere  

A certo punto è perlopiù mancanza di risorse, di soldi. però in alcune situazioni invece si                

innescano dei processi partecipativi. E allora come trovare un connubio tra queste due             
cose no, perché succede, dove succede, qual è la cosa che fa sì che questi meccanismi                

qui da noi magari non vadano avanti e in altre città sì .Siamo più pigri? Cosa succede nelle                  
nostre realtà? 

Cos'è che ostacola le esperienze più virtuose a svilupparsi. Come si fa uscire le persone di                

casa metaforicamente far uscire il meglio dalle persone, tirare fuori l’ingrediente per un             
miglioramente positivo? 

 
Giuseppe Naim: Siamo un po' la negazione del del calabrese pigro che citava Noemi o               

comunque Insomma del Perché non si riesce a portare a termine le cose in realtà io credo                 

che sono d'accordo con i sociologi che hanno studiato No perché è la mancanza la               
mancanza del capitale sociale diciamo a rispettare le regole che siano il segnale stradale              

ma piuttosto le regole etiche qualcosa una lezione seminario una cosa qualsiasi che mi              
parlasse di etica morale differenza tra morale e le necessità per una comunità Quindi              

dotarsi anche di queste regole affidabilità l'un l'altro è così dire i ricordi non l'ho mai                

studiato a scuola dici tu devi studiare e non lo so se non è il caso di studiarlo lo so                    
comunque Certamente C'è una differenza È scientificamente provata è particolarmente          

voluto sotto questo profilo No cioè dovrebbero venire a studiarci Insomma da tutto il              
mondo per vedere come non si fa diciamo come non si manda avanti un progetto sociale                

No perché basta tipo i vaccini non c'è basta studiare come fai e ognuno poi nei suoi                 

taccuini il contrario in tutto il mondo Questo si è un tema che poi si riallaccia è una frase                   
che ho sentito proprio mentre mi collegavo quindi non so se ne avete discusso Prima no si                 

parla di conflitto No tu sei una teoria del conflitto  
Individualismo questo manchi nella nostra tradizione di calabresi Quindi io perché           

certificato comunque da 150 anni di storia che profilo No io non sono d'accordo con te che                 

dopo aver fatto un'analisi impeccabile diciamo le nostre diciamo così carenze e la             
concludenza una questione genetica quella è stato attaccato chiaramente Tutti quanti           

hanno ragione in parte sulle conclusioni perché neanche io penso che c'è un fatto              
genetico Perché giustamente se qualcuno si va a leggere questo studio che è stato un               

casino qualche anno fa cioè lui dice Eh ma sono i peggiori d'Italia nel mondo l'unico posto                 
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che in 150 anni non è riuscito a svilupparsi tutta la questione familismo amorale così Cosa                
dici com'è possibile che non riescono a trovare una soluzione insomma in un paese              

occidentale come l'Italia così cosa è così allora lui dice premesso questo secondo me dice               
lui geneticamente Io credo che la prima fase andrebbe studiata analizzata la seconda le              

sue conclusioni sono inaccettabili perché francamente non sono dotate di un fondamento            

scientifico e come è stato anche fatto notare da tutti però un qualche fondamento biologico               
diciamo comportamentale oggi siamo qua a parlare il reddito pro capite Quindi anche i              

nostri rappresentanti Ecco perché credo che ho finito nelle graduatorie diciamo di tutto il              
mondo non sentirci noi migliore del mondo Quando non lo siamo voglio dire se vogliamo               

che non sei rapporto diventi attrattivo invece di essere un carrozzone che fa acqua da tutte                

le parti Le nostre strade trasporti devono essere adeguati servizi efficienti sostenuta con             
tutti gli strumenti e dobbiamo anche essere capace di chiedere queste cose non lo chiede               

c'è poco da fare poi c'è anche la questione legata la democrazia così come Intesa diciamo                
effettivamente il discorso quindi non vorrei uscire troppo fuori  

 

 
BARBARA: cerco di essere molto molto sintetica, anche perché le sue domande sono             

tanto complesse e se avessimo la risposta alle domande magari non ci troveremo qui,              
Fondamentalmente una quando lei ha fatto la domanda e ha detto “siamo pigri?” Io penso               

che abbia ragione. Siamo molto pigri non tanto nella avviare un'azione, qualsiasi azione.             

Mi presento per chi non mi conosce: io opero tanto per lo sviluppo locale nella area                
grecanica ma anche su Reggio Calabria. Quindi noto le difficoltà che abbiamo nel             

momento in cui andiamo ad operare o andiamo a proporre qualcosa. E negli ultimi anni               
curo anche la realizzazione di eventi culturali al Teatro Cilea quando noi andiamo a              

proporre qualsiasi tipo di intervento notiamo a differenza di quello che si dice non notiamo               
la pigrizia. Parlo dei ragazzi principalmente delle persone molto più piccole, che sono                         

quelle che oggi vengono tacciati di essere pigri e di non avere voglia. A mio avviso non è                                   
vero. Non sono stimolate che è molto diverso dalla essere pigri e noto che nel momento in                                 

cui noi andiamo a fare un intervento, un'operazione di coinvolgimento i ragazzi sono                         
partecipi e abbiamo un riscontro positivo. Il punto è che i nostri interventi sono a spot cioè                                 

noi facciamo una un evento culturale che dura 2 mesi su Reggio Calabria Ma perché                             
quello che devo fare nel momento in cui faccio un festival di musica che non può durare                                 

più di 2 mesi, per ovvie condizioni economiche, ma anche perché quella è la durata del                               
progetto. Quanti progetti ci sono come il mio o come quello di tante persone su Reggio?                               

Forse noi ci dovremmo interrogare su questo più che sulla pigrizia delle persone che                           
devono essere coinvolte, perché non sono stimolate. È diverso dall'essere pigro a mio                         

avviso. Parlo dei ragazzi fondamentalmente. Quando una persona viene stimolata di                     
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continuo il ti darà un risultato, se il ragazzo che mi ha stimolato in maniera spot una volta                                   

ogni due mesi e nel frangente non ha nessuno stimolo, anzi vede il peggio, tornerà                             
ovviamente ad impigrirsi. Ma la colpa se si può parlare di colpa ovviamente non è del del                                 

ragazzo, che ha bisogno sempre di indirizzo. Poi mi ricollego invece una cosa ti aveva                             
detto l'avvocato Nime: è vero che nessuno ci ha mai insegnato l'etica, è vero che quando                               

io andavo a scuola e ora l'hanno tolte e sempre banalissimo a noi avevano insegnato                             
educazione civica. Sembra una cosa semplice, cioè che non dava niente, ma già ti dava i                               

primi rudimenti di civiltà e di rispetto delle regole, di rispetto dei segnali stradali e ora è                                 
stata proprio levata dagli insegnamenti. Quindi l’etica non ce l'abbiamo mai avuto come                         

insegnamento ma anche insegnamento positivo è stato levato può essere lo spunto per                         
che mi ha dato l'avvocato quando hai detto manca l'educazione etica quella non ce                           

l'abbiamo mai avuta ma avendo una cosa positiva ora non c'è più. 
 

Naim: per proposta Dottoressa Barbara che ha raccolto il grido accorato di questo gruppo                           
si chiede di riflettere sulle opportunità di introdurre nel nostro territorio in qualche misura                           

dell’etica. Per adulti e bambini etica come materia. Etica semplice. La necessità di avere                           
tre o quattro regole. Un corpus minimo di regole della comunità ci deve essere. Tanto per                               

dirne una non bruciare la macchina al vicino. Una provocazione, la usavo quando ho                           
tentato di introdurre il codice etico. Si potrebbe lanciare questa cosa, un risveglio della                           
parte del reggino etica. Può essere il momento opportuno per cambiare le carte in tavola.                             

Facciamo parlare alla Gruber, introduciamo l’etica.  
 

 
Nino Quaranta : Quali ostacoli incontriamo? 

Ciao a tutti. Insomma gli ostacoli sono molteplici, certamente il Dio denaro che tu hai citato                               
è quello forse che più la da padrone. Perché di fronte al dio Denaro molte cose cadono in                                   

secondo ordine. Io ti ringrazio per questa presentazione perché riproduce la realtà, quello                         
che io sto cercando di fare. Ovviamente non è una cosa recente, ma già da 7 anni a                                   

questa parte prima della realtà di adesso con questa nuova realtà che ho fondato questa                             
cooperativa sociale non riguarda il personale ma riguarda il vivere civile. Ecco io sentivo                           

prima Giuseppe parlare di etica. L'etica è il fulcro. Nelle altre piazze abbiamo parlato per                             
esempio di consumo critico di consumo sostenibile. Io ho detto che noi abbiamo la fortuna                             

come Consorzio di avere anche una una bottega dove poter esporre i nostri prodotti che                             
sono frutto appunto di lavoro etico. Ma l'etica non è solo sul lavoro, l’etica è su tutto. Come                                   

la politica. Mi fanno ridere quelli che dicono “Ah io sono apolitico”. Va bene bravo. Non si                                 
può essere apolitici perché la politica la si fa tutti i giorni e lo stesso è l’etica, è la morale, è                                         

il fatto di pensare e agire nel modo più giusto, nel collettivo intendo, no, perché ognuno a                                 
casa sua fa quello che gli pare. Ma nel collettivo bisogna seguire certe regole. Io cito di                                 

nuovo Giuseppe. Secondo me dovrebbe essere introdotta assolutamente di nuovo questa                     
cultura etica. Perché noi veniamo da parecchi decenni, devo dire ormai, non è che è                             
venuto così dalla dalla luna Cotticelli. Non li ha mandati Dio. Sono il frutto di una                               
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subcultura che ormai imperversa nel nostro paese purtroppo da parecchi decenni. Che                       

cosa possiamo fare noi. Io ho citato anche nelle altre piazze il fatto che stiamo cercando di                                 
costruire una rete non solo tra le nostre cooperative contadine, perché, scusatemi se                         

accenno questa cosa qui, ma la contadinanza necessaria che io uccido come titolo della                           
mia cooperativa è veramente necessario perché secondo me l'agricoltura sociale fatta in                       

un certo modo può essere un valore aggiunto. Ritorno a ciò che stavo dicendo e cioè al                                 
fatto che noi possiamo costruire una rete di relazioni dove stiamo cercando di fare con le                               

nostre cooperative Agricole che stiamo cercando di fare qui con il gas di Bruxelle cui                             
animatore principale si chiama Franco Ianniello ha messo insieme varie realtà nazionali e                         

internazionali affinché si consumi prodotti che vengono da realtà etiche e quindi questo lo                           
possiamo fare. Quello che è importante è che noi, e anche questo l'ho detto già nelle altre                                 

piazze, è che noi dobbiamo essere capaci di rilanciare la comunicazione su questi temi.                           
Cioè a dire a Reggio Calabria, per esempio, che è una grande città non è solo importante                                 

che ci sia la nostra Bottega nel centro di Reggio che espone i prodotti che noi proponiamo                                 
ai consumatori cittadini, ma è importante anche parlare con le istituzioni e vedere se è                             

possibile o nelle scuole o o in realtà in luoghi pubblici proprio fisici, esporre questi prodotti                               
e far sì che la cultura del sostenibile, del biologico, del mangiar bene insomma perché alla                               
fine dei conti anche il il fatto anche di mangiare bene. Venga recepita perché non se ne                                 

può più di mangiare schifezze, non se ne può più di andare al supermercato e vedere che                                 
una bottiglia di passata di pomodoro questo €0,40. Io lo faccio il pomodoro ne ho fatta                               

parecchio passata di pomodoro quest'anno nei campi di San Ferdinando. E lo sapete                         
benissimo che solo la bottiglia costa €0,20 e come si fa a fare 750 g di passata di                                   

pomodoro a €0,40. Con le aste al ribasso. Semplicemente come produrre schifezze da                         
inoltrare al popolo con la scusa del risparmio e far vivere questo popolo nelle condizioni                             

peggiori. Ecco io penso che noi dobbiamo essere in grado, come ho detto tante volte in                               
varie situazioni anche a me stesso per esempio, di proporre il nostro cibo buono e anche a                                 

prezzi contenuti In modo che tutti possano usufruire del cibo buono. Sennò succede che il                             
cibo buono lo mangiano solo i ricchi, quelli che se lo possono permettere, gli altri invece                               

mangiano schifezze. 
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